
Спорим, надо ли запретить продажу 
алкоголя на морских берегах -

  14:00

Сухой закон 
на пляжах!

Продолжение на стр. 13 �

Ирина ВИКТОРОВА

Какие красавицы 
покорили сердца богатых 
и знаменитых иностранцев.

Отмены отменами, но любовь никто не 
отменял. И как бы ни закрывался от нас 
Запад, красота русских женщин способ-
на растопить любое сердце. Пока весь 
мир обсуждает роман Джонни Деппа 
с красавицей Юлией Власовой из Ека-
теринбурга, мы решили вспомнить, кто 
из зарубежных звезд уже капитулировал 
перед нашими соотечественницами.

Из России 
с моделью!
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Николай МЫСИН

  «Больше «китайцев», 
хороших и разных!» - под 
таким девизом проходит 
первое полугодие на рос-
сийском авторынке. Шутка 
ли: импорт автомобилей из 
КНР с января по июнь со-
ставил 6,2 млрд долларов. 
Это на 35,4% больше, чем 
за аналогичный период 
2023 года.

 - У нас нет данных в ко-
личественном выражении,  
сколько именно автомо-
билей прибыло. Мы знаем 

лишь их общую стоимость, - 
рассуждает вице-президент 
Национального автомобиль-
ного союза Ян Хайцеэр. 
- Стали больше привозить 
недорогих по нынешним 
меркам седанов, хотя рань-
ше у нас покупали только 
китайские кроссоверы. 
Обновляются таксопарки 
и каршеринги. Дилеры то-
ропятся заполнить склады и 
стоянки, особенно с учетом 
предстоящего повышения 
утилизационного сбора.

 Напомним, что с 1 октя-
бря коммерческие ставки 

утильсбора на ввезенные 
в Россию автомобили вы-
растут минимум на 255 000 
рублей.

 Подешевеют ли машины 
из-за роста предложения? 
Эксперт советует не оболь-
щаться:

  - Спрос на машины вы-
рос и будет оставаться на 
нынешнем уровне как ми-
нимум до осени, - считает 
Хайцеэр.

Ольга 
АФАНАСЬЕВА, 
Елена БЕРГ

В Дагестане две 
девушки погибли 
на шоу «Успейте 
выбраться, 
пока живы».

Заброшенный дом в ле-
су, маньяк, страшный кло-
ун и задача - выбраться из 
дома, пока жив,  - такова 
легенда квеста «Дом ужа-
сов» в Махачкале, на ко-
торый в ночь на понедель-

ник пришли молодожены и 
подруга семьи. 21-летний 
Саид и 19-летняя Асият по-
женились несколько дней 
назад. А с ними 25-летняя 
Мадина с другом. Мадину 
приковали к стулу. Актер 
размахивал бензопилой, 
будто собирается расчле-
нить свою жертву, потом 
отбросил механизм в сто-
рону. Достал резиновую 
перчатку.

Что было дальше  - вер-
сии разнятся. По одной 
- актер облил девушку 
настоящим бензином, 

собираясь напугать. По 
другой - зажег перчатку и 
бросил ее в сторону бен-
зопилы, заправленной на-
стоящим топливом. Итог 
один  - Мадина оказалась 
в эпицентре пожара в за-
пертой комнате с деревян-
ными стенами...

- Асият пыталась выта-
щить Мадину,  - расска-
зали «КП» знакомые де-
вушек.  - А ее муж в это 
время пытался выбить 
дверь. Актеры сбежали. 
Асият наглоталась дыма, 
потеряла сознание…

Мадина погибла на ме-
сте. Там же скончалась 
через несколько часов 
Асият, которую успел вы-
тащить на улицу муж. 

Газета нашего города ★ Саратов

Импорт китайских 
авто вырос на треть
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Потомок Потомок 
Николая I Николая I 
воюет воюет 
за наших за наших 
на СВОна СВО

Гавриил 
Дорошин 
впервые 

отправился 
в Донбасс 

в 2015 году. 
Прямиком 

из Франции.

Кошмар на улице 
квестов

Брэдли Купер и Ирина Шейк.
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за минувшие сутки
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ЭКОНОМИКА
Почему глобальный сбой 
вырубил компьютеры
во всем мире 
и обошел Россию

НАУКА
Найдены 
кусочки 
«плаща Понтия 
Пилата»

ТОЛЬКО НА САЙТЕ KP.RU

Вступайте в нашу 
группу ВКонтакте

VK.COM/KPRU

 ■ ОБРАТНАЯ СВЯЗЬ

Министр обороны 
услышал военкоров
Андрей Белоусов распорядился 
создать на аэродромах 
защитные сооружения 
для самолетов.

На этот раз на Фрунзен-
скую набережную приехали 

девять военных корреспон-
дентов - в два раза меньше, 

чем в прошлый раз, - все, 
кого можно было опе-

ративно собрать в 
Москве.

Андрей Белоу-
сов посчитал важ-
ным рассказать, 
какие меры были 

приняты после прошлой встречи. В том чис-
ле и по вопросам, озвученным коллегами, 
которые в конце недели не смогли приехать 
в Минобороны.

Всего по итогам прошлого общения был 
сформирован список поручений на 21 пункт. 
И после минувшей встречи он будет дополнен.

Часть решений уже была озвучена ранее.
✔ Во-первых, разработан механизм при-

знания инвалидами боевых действий тех, кто 
воевал в Донбассе с 2014 по 2022 год, а 
также сотрудников ЧВК. Всего поступило 
около 1000 заявок. Положительное реше-
ние пока выдано по 15 случаям, но процесс 
только начался.

✔ Военно-врачебную комиссию теперь мож-
но проводить по месту отпуска в гражданских 
больницах, если в регионе нет военных госпи-
талей. А таких у нас 25. Власти 11 регионов 
уже пошли навстречу Минобороны. Своим 
коечным фондом подсобила и Росгвардия.

✔ По протезированию будет создан целый 
проект, в котором большую нагрузку взяли на 
себя московские городские власти.

✔ Законопроект о передаче армии конфи-
скованного гладкоствольного оружия уже про-
шел первое чтение в Госдуме, которая ушла 
на каникулы. Второе чтение - в сентябре. При 
этом Минобороны закупило для испытаний 
1000 антидроновых спецпатронов, о кото-
рых на прошлой встрече министру рассказал 
спецкор «Комсомолки» Дмитрий Стешин. По 
итогам тестов их начнут поставлять в войска.

Один из моих вопросов был связан с от-
сутствием укрытий для самолетов на военных 
аэродромах. С помощью высокоточных за-
падных ракет с кассетной начинкой противник 
уже не раз пытался атаковать нашу боевую 
авиацию на стоянках.

На этой встрече Андрей Белоусов заверил 
меня, что уже составлен график по аэродро-
мам и укрытия обязательно будут построены.

Взаимодействие Минобороны с народными 
конструкторскими бюро, которые создают не-
обходимую для фронта технику, сейчас будет 
реализовываться на базе Народного фронта. 
Здесь уже каждую неделю проходят испытания 
изделия, которые попадают «за ленточку» в 
обход гособоронзаказа.

Перспективным производителям помогут не 
только финансово, но и комплектной базой.

Министр не стал скрывать, что по некоторым 
болевым вопросам решения пока не найдены.

Но команда Белоусова их активно ищет с 
профильными специалистами.

     Александр КОЦ     

Олег АДАМОВИЧ

Сибирь и Кавказ уже готовы, 
на очереди - Дальний Восток.

Свою рабочую неделю Владимир 
Путин начал с гидроэнергетики. Он 
принял в Кремле главу «РусГидро» 
Виктора Хмарина.

- Компания дает 16% от общей мощ-
ности в стране. Это большой объем - 
одна из крупнейших в мире своего 
профиля, - отметил глава государства.

В ответ Виктор Хмарин добавил, что 
«РусГидро» - вообще самая большая 
электрическая компания в России.

- Если говорить о видах генерации, 
у нас в холдинге все виды генерации, 
кроме атомной: и геотермальная, 
и солнечная, и ветряная, и, безуслов-
но, тепловая генерация - как газовая, 
так и угольная, - перечислил Хмарин.

Причем компания работает не толь-
ко в России, но и за границей: в 13 
странах мы либо строим гидроэлек-
тростанции, либо помогаем с про-
ектами.

В России тоже очень много проек-
тов. Вот лишь несколько завершен-
ных за последнее время:

 ✓ 500 километров линий электро-
передачи на Чукотке.

 ✓ Достроен один из блоков тепловой 
электростанции во Владивостоке.

 ✓ Новые гидроэлектростанции по-
строены в Красноярске и Карачаево-
Черкесии.

В следующие четыре года большая 
часть инвестиций «РусГидро» пой-
дет на две новые ГЭС на Дальнем 
Востоке.

- А где? - уточнил Путин.
- В Амурской области на притоках 

Амура - Селемджинскую и Нижне-
Зейскую, - объяснил Хмарин.

Где в России 
появятся 
новые ГЭС

Россия
www.kp.ru
 23.07.2024 Картина дня: в верхах

Елена КРИВЯКИНА

В Магадане премьер 
Михаил Мишустин 
посетил завод 
по производству 
рыбного жира 
и прогулялся по парку 
с уникальными 
скульптурами - 
их  сделали из железа 
судов, которые 
достали со дна 
Охотского моря. 

В понедельник глава прави-
тельства продолжил ревизию 
Магадана, куда прилетел на-
кануне. Один из главных про-
мыслов в регионе  - рыбный. 
Правда, на переработку даров 
моря премьер не поехал, а вме-
сто этого осмотрел небольшой, 
недавно открывшийся завод по 
производству очищенного рыб-
ного жира «Омега-Си». Здесь 
работают всего 30 человек. 
Это совместное российско-
южнокорейское предприятие.

Мишустину показали про-
бирки с разными степенями 
очистки жира. А журналистам 
объяснили, что правильно го-

ворить «рыбный», а не «рыбий» 
жир. 

Предприятие выпускает не 
только пищевой рыбный жир, 
который потом продается в ви-
де капсул омега-3 для приема 
внутрь. Но и ветеринарный 
рыбный жир для аквакультуры 
(разведение рыб на продажу) 
и кормов для кошек и собак. 
Для производства используется 
сардина иваси.

Как оказалось, Мишустин 
заранее, до визита проверил 
качество рекламируемой ему 
продукции.

- Мне вашу продукцию пере-
давали. Скажу честно, мы ее 
передали в лабораторию, и она 
показала отличное качество!  - 
сообщил Мишустин.

А потом признался, что рыб-
ный жир для него - воспомина-
ние из детства.

- В детсадах с ложки его дава-
ли. Не знаю, насколько он был 
очищенный, но он был очень 
вкусный! Хотя его кто-то любил, 
кто-то - нет, - заметил премьер.

А вот про стоимость своей 
продукции сотрудники завода 
рассказывать Мишустину пред-
усмотрительно не стали. Как 

узнала корреспондент «Ком-
сомолки», стоимость баночки 
омега-3 из 90 капсул с самой 
высокой концентрацией рыбно-
го жира и той, которая лучше 
всего усваивается, составляет 
3600 рублей. Это вдвое, а то и 
втрое дороже, чем стоит оме-
га-3 у других производителей, в 
том числе зарубежных.

- Дело в том, что у нас нет 
своей линии капсулирования. 
Она у нас только в проекте. По-
этому мы для капсулирования 
отправляем очищенный рыбный 
жир в Москву, а нам потом при-
возят уже готовую продукцию в 
банках. Ее можно приобрести в 
магазине в Магадане, - пояснили 
мне на заводе.

Вот такие чудеса логистики. 
Отсюда и высокая цена: из Ма-
гадана до Москвы и обратно - 14 
тысяч километров!

С завода премьер отправился 
в парк «Маяк». Для местных жи-
телей он стал настоящим чудом 
благоустройства. Еще несколь-
ко лет назад на месте парка, ко-
торый находится в живописной 
бухте Нагаева, были пустырь, 
старые гаражи и покосившиеся 
деревянные строения.

Мишустин прогулялся по пар-
ку и пообщался с отдыхающи-
ми.

- Ты откуда? Местный? - об-
ратился Мишустин к сидящему 
на лавке мальчику.

- Я из Мытищ, - сообщил па-
цан.

- Из Мытищ?! - удивился пре-
мьер. - Здорово! Я тоже рядом 
жил. Лобню знаешь?

Как выяснилось, паренек с 
мамой и сестрой приехал в Ма-
гадан к бабушке.

- Привет бабушке, маме, се-
стренке, - сказал Мишустин, по-
жимая мальчику руку.

Гуляя по парку, Мишустин про-
шел мимо живописных скуль-
птур, которые местные умельцы 
сделали из железа поднятых со 
дна Охотского моря кораблей. 
Совсем недавно в бухте Нагаева 
их было целое кладбище.

Во время осмотра находя-
щегося неподалеку морского 
рыбного порта Мишустину рас-
сказали, что благодаря проекту 
«Генеральная уборка» в бухте 
Нагаева за прошедшие несколь-
ко лет подняли 20 затонувших 
судов, которые на протяжении 
30 лет загрязняли акваторию.

Самые важные 
новости, 
самые яркие 
фото и видео, 
самые интересные 
истории 
в телеграм-канале 
«Комсомольской правды» 

В нашей бухте поднимали корабли
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Хоть компания и называется «РусГидро», она занимается всеми 
видами генерации, кроме атомной, рассказал Путину Виктор Хмарин.

КСТАТИ

В свое время по инициативе пре-
зидента штаб-квартиру «РусГидро» из 
Москвы перенесли в Красноярск. Так 
и до реальных мест работы ближе, и 
налоги останутся в Сибири.

- Как в Красноярске, обустраивае-
тесь потихонечку? - спросил Путин.

- Да. С нового года мы закрыли при-
ем вакансий на территории Москвы, 
и всех новых сотрудников, которых 
набирает «РусГидро», набирают только 
в Красноярске, - рассказал энергетик.

 ■ ВОЯЖ
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 ■ ВОПРОС ДНЯ

А у вас на рабочем 
месте чисто 
или не очень?
Дмитрий КОЗАЧЕНКО, 
винодел и педагог кафедры 
виноградарства в Краснодарском 
агроуниверситете:

- В начале рабочего дня хоть в университете, хоть в офи-
се все разложено идеально, но в процессе все приходит в 
полный беспорядок. А когда заканчиваю работу, все снова 
привожу в нормальный вид.

Геннадий ОНИЩЕНКО, академик РАН:
- Не могу сказать, что достаток связан с порядком на 

столе. Но у человека, всерьез занимающегося наукой, 
всегда лежат стопки материалов, часть которых он ото-
двигает на потом, и возникает соответствующая картина. 
А у администратора серьезного такого быть не должно - по-
рядок на рабочем месте является критерием его внутрен-
ней организации. Если у него залежи, это говорит о его 
плохой дисциплине.

Николай КОЛЯДА, режиссер и драматург:
- Беспорядок на столе  - беспорядок в голове. Когда я 

пишу, у меня ручки справа, лампа слева. Ничего лишнего, 
кроме чашки кофе или чая. Да, и сигареты, к сожалению. 
Главное, чтобы свет падал четко сверху на белый лист. Ну 
а в процессе репетиций все несколько по-другому.

Виталий МИЛОНОВ, депутат Госдумы:
- В думском кабинете в Москве может лежать много до-

кументов, но не люблю, когда стол завален кучами бумаг. 
На другом рабочем месте, в Донбассе, бардака быть не 
может. Я там в расчете противотанковой пушки «Рапира» 
МТ-12, где гильзы отдельно, снаряды отдельно. Моя ба-
бушка Аугуста Лорх говорила, что любой беспорядок плох.

Валентина САФРОНОВА, 
глава Ассоциации российских флористов:

- Нет заказов - все инструменты и цветы на месте. При-
бегает заказчик: мне вот так быстренько заверните, или 
большой заказ на оформление, или привезли цветы и их 
надо на воду - конечно, возникает творческий беспорядок. 
Когда проводим конкурс «Мастерята», где малыши от 7 лет 
делают задания, у них требования, как у взрослых, и чистота 
рабочего места так же строго оценивается.

Валерий КОМАРОВ, 
учитель ОБЖ, Рязань:

- Каждому оружию или инструменту - свое место. У де-
сантников в каждой боевой машине все так разложено, 
чтобы механик-водитель по тревоге прибежал или после 
десантирования сел в нее и точно знал, где что лежит. А в 
школе я ребят на нашем общем рабочем месте с завязан-
ными глазами учил собирать-разбирать автомат  - только 
так победа и получается. Строгая привычка помогает в 
бою и в строю.
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Вы тоже можете дать 
свой ответ на «Вопрос дня»

на нашей странице 
ВКонтакте - самый интересный 

мы опубликуем в «Комсомолке»

Владимир ПЕРЕКРЕСТ

У высокооплачиваемых 
сотрудников вдвое 
чаще встречается 
хаос на рабочем 
месте, чем у тех, кто 
зарабатывает скромнее.

Большинство россиян (двое из 
трех) являются сторонниками 
идеального порядка на рабочем 
столе. Но тех, кому уютно рабо-
тать в творческом беспорядке, 
тоже немало - почти четверть. 
Это следует из опроса, проведен-
ного сервисом по поиску работы 
Superjob.ru.

Как ни странно, среди люби-
телей хаоса мужчин совсем на 
чуть-чуть больше, чем женщин. 
А вот зависимость заработка 

от высоты бумажных завалов 
на рабочем столе более яв-
ная. «У россиян с доходом от 
100 тысяч рублей творческий 
беспорядок на рабочем месте 
встречается вдвое чаще, чем 
у граждан с доходом менее 50 
тысяч рублей», - говорится в 
исследовании.

- Потому что контроль за теми, 
кто получает меньше, намно-
го выше: над ними начальники 
стоят с палкой над головой, а 
в некоторых компаниях даже 
штрафуют за беспорядок на сто-
ле, - рассказал «КП» эксперт по 
построению карьеры психолог 
Гарри Мурадян. - А чем выше 
зарплата, тем больше человек 
сам себе хозяин.

Но это только часть ответа. Вот 
другая: люди, склонные к так 

называемому творческому 
беспорядку, действительно 
более креативны, подтвер-
дил психолог.

Впрочем, есть нюансы.
- Если беспорядок на сто-

ле у сотрудника с зарплатой 
30 - 50 тысяч рублей в месяц, 
то, возможно, человек просто 
еще не реализовался, нахо-
дится в начале пути, - говорит 
Мурадян. - А если стол зава-
лен у того, кто зарабатывает 
300 - 500 тысяч в месяц, то зна-
чит, что он крутится, как белка в 
колесе, ему не до уборки...

Интересно, что принцип 
«чем выше завалы - тем выше 
зарплата» работает только до 
определенного уровня. У топ-
менеджеров рабочие столы уже 
более свободны. Во-первых, 
потому что выход на такие по-
зиции предполагает и высокую 
организованность, во-вторых, 
большие начальники не вы-
полняют чужие поручения, а 
сами их раздают, а в-третьих, 
положение обязывает.

- Чаще всего у них полный 
порядок, потому что высокая 
должность предполагает встре-
чи, прием посетителей - а за 
неубранным рабочим столом 
это будет производить не самое 
приятное впечатление, - уточ-
нил Мурадян.

Беспорядок на столе - 
больше денег в кошельке

  ■■ ДАВНО ПОРАДАВНО ПОРА

Елена ОДИНЦОВА

В Госдуме хотят 
оградить 
семьи с детьми 
от мошеннических 
схем с обналичкой 
господдержки.

Улучшение жилищных 
условий  - одно из попу-
лярных направлений ис-
пользования материнско-
го капитала, который, 
напомним, начисляется за 
рождение детей, но налич-
ными не выплачивается. 
А для многих семей ны-
нешняя сумма - 630,4 ты-
сячи на первого ребенка 
и 833  тысячи на второ-
го (если не получали за 
первого) - средства очень 
приличные. Этим и поль-
зуются мошенники, пред-
лагая обналичить выплаты, 
прибегнув к незаконным 
схемам. Органы соцпод-
держки фиксируют немало 
случаев, когда помощь от 
государства тратится не 
на нормальное жилье, а 
на развалюхи, где жить 
нереально. Что за стран-
ное улучшение жилищных 
условий?

- Распространена мо-
шенническая схема, ког-
да с целью обналичивания 
маткапитала покупается 
заведомо нежилой дом 

по завышенной цене. Но 
в результате люди могут 
остаться и без материн-
ского капитала, и без 
жилья. А возможно, еще 
и с судимостью, посколь-
ку оказались участника-
ми групповой незаконной 
сделки, - рассказала «КП» 
первый заместитель пред-
седателя Комитета Гос-
думы по защите семьи, 
вопросам отцовства, 
материнства и детства 
Татьяна Буцкая.

Буцкая  - один из ини-
циаторов законопроекта, 
который призван оградить 
семьи от подобных афер. 
В первом чтении этот за-

конопроект Госдума рас-
смотрит 23 июля.

Напомним, что схемы 
с обналичиванием матка-
питала  - а именно этим 
завлекают в свои сети 
мошенники - по закону мо-
гут рассматриваться как 
хищение денег у государ-
ства. При определенных 
условиях можно попасть 
под уголовное дело за 
мошенничество при полу-
чении социальных выплат, 
да еще и совершенное 
группой лиц по предвари-
тельному сговору. К сожа-
лению, немало людей по-
падают в сети аферистов в 
силу слабой финансовой и 

юридической грамотности 
и желания получить деньги 
здесь и сейчас.

- Мы предполагаем соз-
дание на муниципальном 
уровне комиссий, которые 
бы оценивали состояние 
домов, сделки с которы-
ми будут проводиться с 
использованием маткапи-
тала,  - поясняет Татьяна 
Буцкая.

То есть чтобы на мат-
капитал купить «домик в 
деревне», вскоре пона-
добится дополнительный 
документ - решение о при-
знании этого жилого по-
мещения пригодным для 
проживания.

По аферам с маткапиталом По аферам с маткапиталом 
ударят новым закономударят новым законом

КСТАТИ
В Госдуме сейчас рассматривается не единственный законопроект, посвященный 

маткапиталу. В среду будет проходить слушания во втором чтении еще один до-
кумент. Его задача - снять лишние препятствия при продаже жилья, купленного с 
маткапиталом, если взамен покупается новая квартира или дом. Ведь в жилье, при-
обретенном с помощью маткапитала, обязательно должны быть выделены доли детей 
как собственников. И это, конечно, правильно. Но если квартира была куплена по 
ипотеке и служит залогом, получается, что семье с детьми жилищные условия уже 
не улучшить? Выход из положения тут найден: обязательства по выделению детям 
долей в собственности можно перенести на следующее жилье, если оно лучше. Но 
что значит «лучше»?

- В законопроекте у нас это четко прописано, - говорит Татьяна Буцкая. - Квартира 
больше по цене ИЛИ больше по площади - это ЛУЧШЕ, сделку проводить можно. Это 
должно упростить жизнь и родителям, и органам опеки.
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И РОДИНА ЕГО - МАРСЕЛЬ
Участник СВО Гавриил До-

рошин - потомок Николая I по 
женской линии. Старшая дочь импе-
ратора Мария Николаевна - его пра-
бабушка в восьмом колене. Вдобавок 
он имеет отношение к французской 
императорской фамилии. Муж Ма-
рии Николаевны - внук Жозефины. 
Той самой! Супруги Наполеона.

Но великокняжеский титул пере-
давался только по мужской линии, 
так что на российский престол Гав-
риил Дорошин не претендует. Вот 
семейные корни чтит.

Часть его родственников погибла 
во время Первой мировой или бы-
ла расстреляна после революции. А 
прабабушка Тамара Лейхтенберг-
ская де Богарне эмигрировала во 
Францию. Гавриил родился уже 
там - в Марселе.

В его семье общались на русском, 
так что проблем с языком у него нет, 
а вот из школы поступали жалобы: 
мол, хромает у детей французский 
язык. Из-за этого в семье перешли 
на него, но появилась другая пробле-
ма - младшие братья и сестры стали 
забывать русский. Практиковались 
в православном приходе, где соби-
раются потомки белой иммиграции 
и мигранты 90-х. Их Гавриил назы-
вает нуворишами. Они отличаются 
манерами и поведением.

Впрочем, его отец тоже из таких 
же переехавших. Он перебрался во 
Францию в 90-е с его матерью. Они 
ездили в Москву учиться, там и по-
знакомились.

Речь Гавриила полна удивитель-
ных сочетаний. Тут и дореволю-
ционные обороты с оговорками, 
уместными для иностранца: «Мою 
прабабушку я не имел счастья до-
стать». И вкрапления французских 
слов или фраз, переведенных до-
словно. И приклеившиеся на СВО 
украинизмы и просторечия.

«ВАШ КОНФЛИКТ «ВАШ КОНФЛИКТ 
НЕ ДОЛЖЕН НАС КАСАТЬСЯ»НЕ ДОЛЖЕН НАС КАСАТЬСЯ»

Первый раз Гавриил отправился в 
Донбасс в 2015 году. Тогда ему бы-
ло 18 лет. Он бросил учебу (мечтал 
стать фотографом) и вступил в ба-
тальон «Оплот» Александра Захар-
ченко. Два года воевал в разведке, 
был пулеметчиком. Получил позыв-

ной «Тасман» в честь тасманского 
дьявола, некрупного, но свирепого 
хищника.

- Один боец мне сказал, что сво-
ими действиями я заслужил право 
называть себя русским, - объясняет 
свой поступок Гавриил. - Нельзя 
называть себя русским, но не при-
соединяться к общим усилиям, об-
щим страданиям!

И хотя военного опыта у него не 
было, после 10-дневного курса мо-
лодого бойца, попал на позиции:

- Тогда верили, что все закончится 
быстро. У нас не было много средств, 
как сейчас. Ездили даже на обычных 
автобусах с гражданскими. Я пом-
ню, что бабушки на колени падали, 
плакали, обнимали, благословля-
ли. Было первое ощущение общего 
страдания.

Бытовые трудности потомок рус-
ского императора переносил стои-
чески. Ночевал в окопах зимой в 
минус 20, пережил первые бои и пер-
вые потери друзей. В его подразде-
лении были испанцы, итальянцы, 
бразильцы, один ирландец и сразу 
15 французов.

- Как во Франции тогда восприни-
мали происходящее на Украине? - 
спрашиваю я.

- Во Франции это никого не ин-
тересовало. СМИ почти об этом не 
говорили… ну кроме возвращения 
Крыма. А когда началась СВО, все 
изменилось. Но французам подава-
ли информацию без исторического 
и культурного подхода. Никто не 
объяснял, что связывает Россию и 
Украину. Просто сказали: это во-

енное вторжение, агрессия. 
Показали идущие на Ки-

ев колонны танков.

«ПЫТАЛИСЬ 
ПОНЯТЬ, 
ВДРУГ Я 
БЕШЕНЫЙ»

Сначала у Гавриила 
был только француз-

ский паспорт. Но он по-
лучил паспорт ДНР, а потом 

и российский. Правда, его первый 
приезд в Донбасс был недолгим - 
после подписания Минских согла-
шений он вернулся во Францию. 
Потому что дальше воевать не было 
смысла - обстрелы были ежедневны-
ми, но отвечать или идти вперед им 
не разрешали.

- Как тогда вас во Франции встре-
тили?

- Спецслужбы или род-
ные? И те и другие были 
рады. Проблем, кстати, не 
было - только собеседова-
ние со спецслужбой. Ме-
ня попросили вести себя 
тихо, не нарушать обще-
ственный порядок, зада-
вали вопросы, пытались 
понять, вдруг я вернулся 
контуженный, бешеный. 
Интересовались, каким 
оружием умею пользо-
ваться, разбираюсь ли во 
взрывчатке. Учитывая мое 
прошлое в ультраправых 
движениях во Франции…

- В ультраправых движе-
ниях?!

- Да, в националистических, па-
триотических группах. Я с 13 лет 
увлекался этим.

- Как же вы оказались в донецком 
ополчении?! Разве ультраправые и на-
ционалисты не ближе идеологически 
к нынешней Украине?

- Они делятся на две части: путь 
умного и путь сильного. Есть бо-
лее взрослые ребята - интеллектуа-
лы, которые читают политические 
и исторические книги. Они скорее 
поддерживают Россию. А есть буй-
ные спортсмены - их интересует 
эстетика, внешний вид, татуиров-
ки, марши с факелами. Они под-
держивают Украину. Из-за собы-
тий на Украине у националистов 
и патриотов Франции произошел 
scission. Раскол.

- У нас пишут, что интересы фран-
цузских националистов выражает Ма-
рин Ле Пен.

- Это не так. Ее отец Жан-Мари 
Ле Пен был националистом, при-
держивался традиционных взглядов. 
А Марин Ле Пен решила сгладить 
углы. Поддерживает ЛГБТ. Ее по-
зиция мало отличается от того, что 
предлагают другие партии.

«У НАС ЕСТЬ БАЯН 
И БАЛАЛАЙКА»

Два года Гавриил воевал в донец-
ком ополчении. И два года - на СВО. 
Между этими приездами жил то во 
Франции, то в России. Работал в Мо-
скве телохранителем, во Франции в 
ритуальных услугах. Занимался даже 
промышленным альпинизмом.

- Я довольно лихой, - поясняет 
он. - Не отказываю себе в новом 
опыте. Карьеру строить не умею. 
Мне это нравилось, пока не было 
семьи и детей. Я не хотел стабиль-
ности.

Все изменилось, когда появилась 
семья. В 2016 году Гавриил позна-
комился с девушкой Алиной из 
села Малая Шишовка в Донецкой 
Республике. Он приезжал туда с 
французской делегацией - был пе-
реводчиком, а Алина участвовала в 
ансамбле, который выступал перед 
ними. Там и закрутилось. Девушка 
ездила к Гавриилу во Францию. Те-
перь он ездит к ней в отпуск с СВО - 
пара поселилась в Москве в старой 
квартире его отца в обычной хру-
щевке. У них уже мальчик и девочка.

- В России, а особенно в Донбассе, 

Потомок Николая I      воюет на СВОПотомок Николая I    
Гавриил Дорошин Гавриил Дорошин 
командует командует 
подразделением подразделением 
беспилотников.беспилотников.
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Гавриил в форме очень похож на своего предка - 
великого императора Николая I.
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Свадьбу 
Гавриил и 

Алина играли 
в России. И 

обязательно с 
венчанием - для 

наследника русского 
императора это 
принципиальный 

момент.

  Григорий КУБАТЬЯН,   

    военкор «КП»      
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более советская, нежели дореволю-
ционная, эстетика.

- Есть такое, но ничего страшного. 
До революции здесь жили русские, 
после революции жили русские, и 
сейчас тоже. Я вижу разницу между 
тем, что мне рассказывали бабушки 
и дедушки, и тем, какая Россия сей-
час. Но сказано: любите друг друга. 
Я был в Петербурге недавно и видел 
советские и монархические флаги 
рядом. Это хорошо. Мы должны объ-
единяться. Остается самое важное: 
Бог, Родина, вера.

- У многих бойцов в ваших же око-
пах шеврон с советскими флагами.

- У меня командир взвода был на-
стоящий большевик, любитель Ле-
нина. Помню, он мне говорил: «Ух 
вы, белогвардейцы, огонь, вообще 
молодцы!» Он потом ногу потерял. 
Нет различий, коммунист или бело-
гвардеец. Делаем одно дело. У нас 
одна русская традиция, русский 
фольклор.

- В вашей семье тоже хранили фоль-
клор?

- Мы собираемся вместе на цер-
ковные праздники, крестины и 
свадьбы. В костюмах и косоворотках 
поем русские песни. Ну например: 
«Как ныне сбирается вещий Олег». 
У нас есть баян, балалайка. Поем ар-
мейские песни: «Солдатушки, бравы 
ребятушки, а кто ваши о́тцы? Наши 
отцы - русские полководцы, вот кто 
наши отцы».

ПРОТИВНИК ЗАСТАВИЛ УЧИТЬСЯ
Гавриил вспоминает 2022 год, 

начало СВО. Говорит, ощутил ра-
дость - больше не нужно терпеть, 
над Россией перестанут издеваться.

- Все армейцы, мы только этого 
и ждали. У нас свои задачи перед 
нашей историей и народом. Но есть 
еще мировая задача: быть оплотом 
традиционного мира.

Захарченского «Оплота» к тому 
времени уже не было. И Гавриил 
Дорошин поступил в Добровольче-
ский корпус. Воевал на Авдеевском 
направлении, под Марьинкой, под 
Соледаром и Бахмутом. Первый год 
был штурмовиком, но, как сам го-
ворит: противник заставил учиться. 
Один из штурмов Авдеевки оказался 

неудачным. Подразделение потеря-
ло много бойцов, Гавриил получил 
контузию. Штурм противник отбил 
беспилотниками.

- Стало ясно, насколько это ору-
жие эффективно, и я выучился на 
оператора БПЛА, а потом стал ру-
ководить группой операторов. У нас 
есть «мавики», FPV, тяжелые дроны 
воздушной разведки.

- У кого сейчас лучше развита бес-
пилотная авиация?

- Думаю, что по разведке средней 
дальности (до 100 километров) мы 
наравне. В дальней - на 300 - 500 
километров, спутниковой - они пока 
сильнее. По FPV мы их догнали. Но 
мы понимаем, сколько людей на них 
работает, сколько средств тратится!

- Как вы воюете с вражескими дро-
нами? Берете на таран?

- На «мавик» цепляем обычную 
рыболовную сетку и патрон с по-
рохом - зависаешь над дроном, на-
жимаешь кнопку - выстрел! - сетка 
метра на три раскидывается на про-
пеллеры, и дрон садится.

- Что самое сложное на передовой?
- Противно идти в темноте вдоль 

лесопосадки и услышать над головой 
жужжание. Понимаешь, что тебя ви-
дят, но еще не знаешь кто - это FPV или 
разведывательный дрон, сбросит на 
тебя гранату или вызовет артиллерию. 
Это страх такой… по-французски - un 
personnelle. Когда ты не с кем-то во-
юешь, а с чем-то. Как будто ты одно-
временно охотник и добыча.

«КАЗАРМЫ - ЭТО ПОЛЕЗНО 
ДЛЯ КАЖДОГО»

За последние три месяца группе 
Гавриила Дорошина вражеские дро-
ны сожгли четыре машины. А его 
бойцы за год уничтожили почти де-
сять вражеских танков, 6 - 7 броне-
транспортеров, пикапы, минометы, 
пулеметные точки. Недавно подбили 
американский джип «Хаммер».

- Сложно обходить вражеские 
РЭБы?

- Вражеские пройти легче, чем 
свои, - улыбается он. - У нас, по-
мимо штатных РЭБов, которые по-
лучают через Минобороны, много 
гуманитарных, экспериментальных, 
которые мы испытываем. Это все 

нештатное оборудование, которое 
не стоит на учете. Ты понятия не 
имеешь, кто и что использует. На 
одном участке фронта может быть 
до 20 разных бригад. И нужно в каж-
дый штаб заехать, познакомиться с 
начальником подразделения БПЛА, 
начальником службы РЭБа и про-
чими. Это очень долго.

За участие в СВО Гавриил полу-
чил орден Мужества и Георгиевский 
крест. Говорит, награда подбадрива-
ет бойца, дает ему силу и мотивацию. 
А еще он верит, что все мужчины 
должны пройти срочную службу, 
чтобы понять, что такое общество, 
найти точку равновесия между своей 
свободой и общественной пользой:

- Казармы - это полезно для каждо-
го человека. Мужчина должен уметь 
защитить слабого, а если нужно для 
страны - обязан идти воевать.

Чем займется после окончания 
боевых действий, Гавриил пока не 
знает. Хочет проявить себя в сфере 
образования, работать с молодежью.

- У молодежи в трудные времена 
возникает много вопросов. Наша 
задача - дать ей правильные ответы.

Думаю, Гавриил эти ответы дать 
может. 

Потомку русского императора, 
приехавшему из Франции, всего 28 
лет. Но ему уже есть что рассказать 
российской молодежи.
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на сайте KP.RU

Гавриил Дорошин
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Анна ДОБРЮХААнна ДОБРЮХА

Правда ли, Правда ли, 
что появилось что появилось 
средство, способное средство, способное 
победить СПИД.победить СПИД.

«Создана вакцина, ко-
торая дает 100-процент-
ную защиту от заражения 
ВИЧ» - такая новость ра-
зошлась в СМИ по всему 
миру. Причем речь не о 
научной разработке, про-
веренной пока только на 
мышах в лаборатории. 
Новый препарат уже 
успешно прошел испыта-
ния на людях, сообщила 
компания-разработчик 
Gilead Sciences.

5300 женщин из афри-
канских стран - Уганды 
и ЮАР - разделили на 
три группы. Две из них 
получали уже известные, 
зарегистрированные пре-
параты для доконтактной 
профилактики ВИЧ (то 
есть, по сути, защища-
ющие от заражения). А 
третьей группе, 2134 де-
вушкам в возрасте от 16 
до 25 лет, делали уколы 
той самой, «волшебной» 
вакцины. И эти женщи-
ны оказались в выигры-
ше. Ни одна из них не за-
разилась ВИЧ.

Как проходят такие ис-
пытания? И правда ли, 
что человечество наконец 
получило «противоядие» 

от чумы XX века? Об этом 
мы поговорили с руко-
водителем Федерально-
го научно-методического 
центра по профилактике и 
борьбе со СПИДом, ака-
демиком РАН Вадимом 
Покровским.

ДОБРОВОЛЬЦЕВ 
ЗАРАЖАЛИ 
СПЕЦИАЛЬНО?

- Вадим Валентинович, 
в медицине обычно не да-
ют 100-процентной гаран-
тии. А тут - «сработала на 
100%». Как такое возмож-
но? И как это проверяют?

- Так же, как проверя-
ли эффективность вак-
цин против ковида. Лю-
дей, конечно же, никто 
специально не заражает. 
Просто они живут своей 
обычной жизнью, кто-то 
получает прививку, а кто-
то плацебо, пустышку 
(при этом добровольцы 
не знают, кому что до-
сталось). Через опреде-
ленный срок эксперты 
смотрят: сколько зараже-
ний в группе с вакциной 
и сколько - у остальных.

Таким же образом ис-
следовали новый пре-

парат. В Африке очень 
высокая заболевае-
мость, у девушек боль-
шой риск заразиться. 
При этом уже существу-
ет несколько препара-
тов, надежно защищаю-
щих здоровых людей от 
ВИЧ-инфекции. Однако 
на практике такие лекар-
ства срабатывают далеко 
не всегда. В первую оче-
редь потому, что их нуж-
но принимать каждый 
день - для поддержания 
концентрации действую-
щего вещества. И многие 
люди пропускают прием. 
Им сложно приучить се-
бя ежедневно принимать 
серьезные таблетки, зная, 
что на данный момент 
они здоровы.

В исследовании нового 
препарата, судя по все-
му, так и получилось. В 
первых двух группах за-
раженные были. А в тре-
тьей группе, получав-
шей инъекции нового 
препарата, не зара зился 
никто. Думаю, это объ-
ясняется удобством для 
пациенток. Достаточно 
делать всего один укол 
раз в полгода. Соблюдать 

такой режим несравни-
мо легче, чем ежедневно 
принимать таблетки.

- Главное преимущество 
- это именно новая форма 
препарата? То есть это не 
победа над ВИЧ?

- О победе речи не идет, 
потому что этот препарат 
не излечивает от ВИЧ. 
Да, его могут назначать 
инфицированным лю-
дям, но на постоянной 
основе. Что касается про-
филактики для здоровых, 
то ее удобство, на самом 
деле, большое достиже-
ние. Потому что очень 
сильно влияет на при-
верженность терапии и в 
итоге на эффективность. 
В то же время есть и дру-
гие препараты для про-
филактики, это не что-то 
принципиально новое.

БАРЬЕРНЫЙ 
МЕТОД - САМЫЙ 
ЭФФЕКТИВНЫЙ

- Вадим Валентинович, 
для кого, на ваш взгляд, 
новая вакцина будет наи-
более востребованной?

- Это непростой во-
прос. Если говорить о 
женщинах или муж-

чинах, которые живут 
с ВИЧ- инфицирован-
ными партнерами, то 
исследованиями одно-
значно доказано: при 
правильном лечении 
через несколько ме-
сяцев вирусная на-
грузка снижается 
настолько, что 
ВИЧ перестает 
определяться в крови. И 
в этом случае риска зара-
жения для партнера нет.

Скорее всего, новый 
препарат будет востре-
бован в первую очередь 
в странах Африки. Там 
из-за масштабной забо-
леваемости ВИЧ мно-
гие люди оказываются 
в зоне высокого риска 
заражения.

Но важно, что с 
медицинской точки 
зрения по-прежнему 
нет ничего эффек-
тивнее барьерного 
метода защиты 
- презерватива. 
Он защищает 
не только от 
ВИЧ, но и от 
ряда других 
серьезных за-
болеваний.

ВИЧ унес жизни 
40 миллионов людей, в том 

числе знаменитого музыканта 
Фредди Меркьюри.

Создана вакцина, на 100% Создана вакцина, на 100% 
защищающая от ВИЧзащищающая от ВИЧ

Сергей и Елена 
Гулуновы воспитали 
шестерых детей.

- Мы жили в одном доме, учились в 
одном классе. Он влюбился в меня с 
первого взгляда. А я с головой была в 
учебе: староста класса, активист ком-
сомола да еще музыкалка, спорт,  - 
вспоминает Елена Гулунова. - Сере-
жа все дни проводил на футбольном 
поле, отсюда и оценки  - двойки да 
тройки. В восьмом классе сказал мне 
как-то: «Если мать узнает, что у меня 
пять двоек, будет плохо». Журнал был 
всегда у меня. И мы его сожгли…

Тайну пропавшего журнала Елена 
раскрыла много лет спустя, и клас-
сный руководитель ушам своим не 
поверила: на старосту-отличницу ни-
кто и подумать не мог!

И все же романтическая история 
Елены и Сергея началась, когда им 
было по 20 лет. Он вернулся из ар-
мии, позвал ее погулять… И в его гла-
зах Елена увидела столько любви, что 
вдруг стало понятно, почему за все 
годы в школе никто ее не обижал, как 
это бывало с другими девчонками.

С тех пор прошло 33 года. В семье 
родилось шестеро детей: старшему 
сыну Константину 32 года, дочке Вик-
тории - 28, Ирине - 25, Анастасии - 21, 
Георгию - 20, младшему - Дарию - 18.

- Имя младшему придумал муж, 
он - подарок судьбы, благодаря ему 
мне вовремя диагностировали он-
кологическое заболевание. Помню 
страх в глазах мужа, когда он пришел 
ко мне в больницу после операции. 

Он его старательно прятал, но мы же 
понимаем друг друга с полувзгляда.

Сын пары Георгий из-за ДЦП пере-
двигается на инвалидной коляске. 
Елена ухаживает за ним и за мужем, 
который недавно перенес инсульт. 
Сейчас Сергей постепенно восста-
навливается. 

- Жаль слышать, что современная 
молодежь опасается создавать семьи 
и рожать детей, - признается Елена 
Гулунова. - Если рядом есть человек, 
которому доверяешь, твоя поддерж-
ка и опора, то вместе вы сможете 
пройти через любые трудности. Как 
мы с Сережей.

Подробнее об условиях участия в марафоне можно узнать на сайте выходизаменя.рф.

А ЧТО ЕЩЕ
Прочитать больше историй любви и поделить-

ся своей можно в онлайн-марафоне «Выходи 
за меня» с 13 июня по 13 октября в соцсети 
ВКонтакте. Главный приз  - поездка на двоих 
по России. Участвовать могут пары, которые 
планируют пожениться, и те, кто уже оформил 
брак при помощи «Госуслуг». Для этого нужно 
опубликовать свой рассказ с хештегами #вы-
ходизаменя, #госуслуги и #ЗАГСонлайн.

КСТАТИ 

2024 год в России объ-
явлен Годом семьи. За-
ключить брак можно, вос-
пользовавшись сервисами 
госуслуг. К началу июля 
с помощью портала на-
правили 337 тыс. заявле-
ний в загс. Это 2/3 всех 
поданных с начала года 
заявок. В прошлом году 
онлайн было подано более 
86% заявлений о браке. В 
этом заслуга националь-
ного проекта «Цифровая 
экономика» - он способ-
ствует переводу госуслуг в 
удобный электронный вид.

КАК ЭТО РАБОТАЕТ 
Жених или невеста на 

портале госуслуг выбирает 
услугу «Регистрация бра-
ка», заполняет данные 
о себе, вводит СНИЛС и 
электронную почту партне-
ра, указывает, кто оплатит 
госпошлину, и отправля-
ет «предложение». После 
этого второй партнер 
подтверждает заявление 
в своем личном кабинете, 
и документы отправляют-
ся в загс. Пара получает 
подтверждение с местом 
и временем регистрации 
брака. Заявление нужно 
подавать минимум за ме-
сяц до планируемой даты 
свадьбы.

Сын пары Георгий из-за ДЦП 
передвигается на инвалидной коляске.
Елена ухаживает и за ним, и за мужем, 

который недавно перенес инсульт. 
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 ■ АКТУАЛЬНО

«Понимаем друг друга с полувзгляда»:

Как школьная староста 
и двоечник-хулиган 
живут вместе уже 33 года
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Ирина РИНАЕВА

Байден покинул 
президентскую гонку, 
окончательно став 
«хромой уткой».

Джо Байден снялся с выборов пре-
зидента США, предложив кандида-
том вместо себя Камалу Харрис. 

Все-таки символично он подкосил 
вконец свое здоровье - вояжем по 
Европе ради поддержки Зеленского. 
И символично заражение Джо коро-
навирусом. От мужа своей преемницы 
на выборах (вместе смотрели салют 
на День независимости)...

Соратники и спонсоры начали мас-
сово отворачиваться от Джо после 
провальных дебатов с Трампом. По-
кушение на него стало гвоздем в гроб 
байденовского кандидатства. Байден 
уходить не хотел, но кукловоды дем-
партии давили мощно. Как бы даже 
ни пригрозили посадить его непуте-
вого сына Хантера…

Сейчас демократы хвалят 
Джо: герой, пожертвовал со-
бой, чтобы спасти нацию (чи-
тай - ушел, чтобы Трамп не 
победил). На самом деле уж 
какой тут героизм. Немощ-
ный старик до последнего 
цеплялся за власть. А что за 
наследство оставляет! Начи-
ная с конфликта на Украине и 
заканчивая госдолгом больше 
$34 трлн.

ВОЗМОЖНЫ ВАРИАНТЫ
Камала Харрис на праймериз 

к прошлым выборам набра-
ла лишь 3% голосов. Знаково, 
что сейчас «серый кардинал» 

демпартии Барак Обама не выказал 
ей поддержку. Выразился обтекаемо: 
«Уверен, что лидеры нашей партии 
смогут организовать процесс, в ре-
зультате которого появится выдаю-
щийся кандидат».

Еще не факт, что с Трампом будет 
бороться вице-президент Харрис. 

До съезда 19 - 22 августа, который 
официально должен определить кан-
дидата, боссы демпартии собирают-
ся следить за рейтингами Камалы и 
оставляют себе поле для маневра. Но 
времени у них катастрофически мало. 
Сравните: Байден объявил о прошлом 
выдвижении в президенты за 560 дней 
до выборов…

Верно выразился тот же Обама: 
«Мы будем путешествовать по неиз-
веданным водам». Но не просто по 
неизведанным - по бурлящим, будто 
кипяток. Оба лагеря, и республикан-
цев, и демократов, ожесточены до 
крайности. Не исключено, что штурм 
Капитолия в 2021 году осенью по-
кажется семейным пикником на лу-
жайке.

ЧТО ЭТО ЗНАЧИТ ДЛЯ РОССИИ?
Политолог Дмитрий Евстафьев счи-

тает - до выборов в ноябре смена кан-
дидата от демократов не отразится на 
украинском конфликте: «Достигнута 
колоссальная инерция. Она включает 
«коллективного Байдена», Пентагон, 
ЦРУ, госдеп... Туда вписаны лобби-
сты, которые деньги уже освоили и 
должны их как-то легализовать.

Но, безусловно, после выборов 
для России может возникнуть окно 
возможностей - если за океаном 
появятся политики, не до предела 

повязанные с курсом, который про-
водят последние две администрации 
демократов.

У республиканцев четкая позиция: 
то, что происходит на Украине, - ев-
ропейское дело, а не американское. 
Все надежды, что разного рода мани-
пуляциями США удастся удержать 
в этом конфликтном узле, в случае 
победы республиканцев не пройдут 
точно».

Евгений Умеренков, обозреватель 
«Комсомольской правды»:

«А давайте допустим, что за сме-
ной Байдена - не только страх того, 
что старик в деменции назовет своим 
вице-президентом Трампа, а Зелен-
ского - Путиным. Может, возникли 
сомнения насчет проводимого Джо 
курса в международных делах?

Доказательств, что ставка на «стра-
тегическое поражение России» не ра-
ботает, достаточно. Но для Байдена 
сменить пластинку - все равно что 
потерять лицо. А для пришедшего ему 
на смену кандидата - почему бы и нет? 
Что-то подсказывает: это желание 
выиграть повестку завтрашнего дня, в 
которой Украина необязательно будет 
на первом месте».

В Сети появился мем с Байденом по мотивам досрочной отставки Ельцина. 

СКАЗАНО
Мария ЗАХАРОВА, официальный 

представитель МИДа, - в эфире Радио 
«Комсомольская правда»:

«А Байден вообще сам-то в курсе (свое-
го снятия с гонки. - Ред.)? Он читал это? 
Такое судьбоносное событие для страны, 
для международных отношений обычно 
фиксируется на видео. Этого не было. 
Притом что все его соратники, все его 
окружение 24 часа в сутки говорили о 
том, что он остр, бодр, весел и никогда 
не откажется от претендентства на пост!»

Дональд ТРАМП, кандидат в пре-
зиденты США:

«Мошенник Джо Байден не годился для 
того, чтобы баллотироваться… Все его 
окружение, включая врача и СМИ, знали, 
что он не способен быть президентом, 
и он им не был».

Максим ПЛОТНИКОВ,
Владислав ВОРОБЬЕВ

Что известно о Камале 
Харрис, которая может 
заменить Байдена 
в президентской гонке.

Всеобщее внимание переклю-
чилось на Камалу Харрис. До 
сих пор она ничем на посту вице-
президента не блеснула. Наобо-
рот, допустила немало проколов.

В администрации Байдена ей 
доверили самое провальное на-
правление - вопросы иммиграции. 
Открытая граница с Мексикой, 
толпы нелегалов Нью-Йорке, вот 
это вот все. В офисе Камалы была 
дикая текучка кадров, месяцами 
не могли найтись желающие стать 
главой ее службы общественных 
связей.

Как выразился республиканец 
Майк Джонсон, Харрис  - «по-
дельница катастрофических про-

валов команды Байдена». Что еще 
мы знаем о ее биографии?

БУНТАРКА И ПРОКУРОР
Камала родилась в США в се-

мье иммигрантов. Ее мать зани-
малась биомедициной, отец был 
профессором экономики. Родите-
ли с коляской ходили на митинги 
по защите прав меньшинств.

В 13 лет маленькие сестры 
Харрис провели демонстрацию 
перед многоквартирным домом 
против консьержа, который за-
прещал детям бегать по лужайке. 
Камала продолжала бунтовать в 
студенчестве, к примеру, клеймя 
апартеид в ЮАР. Сейчас один из 
ее главных предвыборных козы-
рей - обличение расизма.

Харрис работала в прокурату-
ре, специализировалась на по-
ловых преступлениях и была из-
вестна жестким стилем допросов. 
В 2011 году стала генпрокурором 
Калифорнии. Камала сосредото-

чила силы на борьбе с богатыми 
компаниями и отсудила милли-
арды компенсаций для рядовых 
американцев.

ОТНОШЕНИЯ 
С ПОЛИТИКАМИ

Семье Трампа импонировала 
прокурорская активность Харрис: 
в 2011 и 2013 годах бизнесмен 
отправил $6000 на поддержку 
кампании Камалы.

В 2019-м Харрис объявила об 
участии в выборах президента 
США. На теледебатах задавала 
резкие вопросы Байдену. Рей-
тинг у нее был низкий, она пре-
кратила кампанию и поддержа-
ла Джо. А тот выбрал ее своим 
вице-президентом, полагая: дочь 
индианки и ямайца сможет «со-
блазнить» женский электорат и 
нацменьшинства.

НЕМНОГО ЛИЧНОГО
Однажды 84-летний экс-мэр 

Сан-Франциско Вилли 
Браун заявил, что не 
только был любовни-
ком Харрис, но «через 
постель» помогал ей 
строить карьеру. За-
муж Камала впервые 
вышла в 49 лет  - за 
партнера юридиче-
ской фирмы Дугласа 
Эмхоффа. Своих де-
тей у нее нет, у мужа 
сын и дочь от первого 
брака.

СМЕХОПАНОРАМА
У вице-президента очень стран-

ный смех, ее даже называют 
«мультяшной гиеной». А по кра-
соте словесных перлов она может 
сравниться с Виталием Кличко. 
Чего стоит одна цитата: «У нас 
есть способность видеть то, что 
может быть, не обременяя себя 
тем, что было, а затем воплощать 
возможное в жизнь».

Эмблемой Харрис можно на-
звать кокосовую пальму. Никако-
го расизма: причина в ее завиру-
сившемся на видео выступлении, 
когда она бросила на официаль-
ном мероприятии: «Раньше моя 
мать говорила: «Я не знаю, что 
с вами не так, молодые люди! Вы 
с кокосовой пальмы упали?»  - и 
разразилась фирменным диким 
смехом.

 ■ ПРЕЕМНИЦА

Своеобразный смех Камалы 
Харрис часто звучит без повода.

Ее называют «мультяшной гиеной»Ее называют «мультяшной гиеной»

Сын Трампа 
Дональд-младший после 

решения Байдена показал 
воображаемые сообщения 

на его телефон 
от Зеленского. 
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Точка ДжоТочка Джо

Президент Зеленский
Пропущенные звонки (52)

Президент Зеленский
Мои деньги точно на подходе?

Президент Зеленский
Я напуган

Президент Зеленский
Ответьте плиз!
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Воскрескенье, 21 июля
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Елена МАРКЕЛОВА

В ДТП в Саратове с участием 
троллейбуса пострадали 
девять человек.

В районе 1-й Дачной в Саратове 19 
июля случилось ДТП с троллейбусом 
маршрута № 5А. По предварительным 
данным, пострадали девять человек.

Вопрос оказания помощи постра-
давшим находится на особом контроле 
губернатора Романа Бусаргина. На 
месте работают экстренные службы 
и медицинские бригады.

Аварию на пересечении проспекта 
50 лет Октября и улицы Технической, 
в которой столкнулись троллейбус, 
машина аварийной службы и два лег-
ковых авто, прокомментировала мэр 
Лада Мокроусова. Глава администра-
ции подчеркнула, что пострадавшим 
оказывается вся необходимая помощь.

На следующий день стали известны 
подробности о пострадавших в резуль-
тате массового ДТП, которое случи-
лось в Кировском районе Саратова. О 
пассажирах разбившегося троллейбуса 
рассказали в региональном министер-
стве здравоохранения.

В пресс-службе ведомства сообщили 
о двенадцати пострадавших, хотя на-
кануне говорилось о девяти травми-

рованных, один из которых ребенок. 
Десять человек находятся в состоянии 
средней тяжести, еще один - в тяжелом 
состоянии. Стала известна и судьба ре-
бенка. После осмотра его врачами ро-
дители отказались от госпитализации.

К вечеру 20 июля в клиниках оста-
лись семь пострадавших в массовой 
аварии: 60-летний водитель ЗИЛа 
с 41-летним пассажиром. Также в 
больницах находятся три женщины 
из троллейбуса - 42, 49 и 63 лет, и двое 
мужчин - 47 и 52 лет.

Параллельно следователи СК завели 
уголовное дело по факту ДТП с участи-
ем троллейбуса и грузовика аварийной 
службы. Об этом проинформировали 
в пресс-службе регионального главка.

Следственный отдел по Кировскому 
району города Саратова вначале про-
вел проверку. Ее итоги стали основа-
нием для уголовного дела по статье 
«Нарушение правил дорожного дви-
жения и эксплуатации транспортных 
средств». Следователи закрепляют до-
казательную базу.

Председатель Следственного ко-
митета России поручил руководи-
телю регионального Следственного 
комитета Дмитрию Костину предста-
вить доклад о ходе расследования и 
установленных обстоятельствах про-
зошедшего. 

Не разъехались 
троллейбус и аварийка

В ДТП пострадали 12 человек.

СК начал расследование происшествия.
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Алена САНИНА

Для старинного 
саратовского 
храма утверждено 
охранное 
обязательство.

Охранное обязательство 
утверждено для объекта 
культурного наследия ре-
гионального значения 
«Духосошественская цер-
ковь» в Саратове. Строе-
ние известно горожанам 
как Свято-Духовский со-

бор. Согласно документу, 
правообладателям пред-
стоит организовать ком-
плексное инженерно-тех-
ническое исследование 
состояния памятника, а в 
дальнейшем вести монито-
ринг состояния с фиксаци-
ей результатов.

О строительстве этой ка-
менной церкви заговорили 
в Саратове в 1852 году, 
когда потомственный По-
четный гражданин Петр 
Тюльпин выделил матери-
алы и средства для воз-

ведения. Его вклад оцени-
вался в 150 тысяч рублей. 
Главный престол Духосо-
шественской церкви был 
освящен 5 октября 1858 
года. В XX веке ее несколь-
ко раз закрывали, однако 
в 1948 году снова открыли 
для богослужений.

Для объекта ранее были 
разработаны и утвержде-
ны границы территории и 
зоны охраны. В минувшем 
месяце комитетом также 
установлен предмет охраны 
памятника.

Зона охраны 
для Духосошественской церкви

В регионе за пожарами в лесах следят с квадрокоптеров. С их помощью 
определяют очаги возгорания. Сейчас при патрулировании специалисты используют 
23 беспилотных летательных аппарата, закупленных по национальному проекту 
«Экология».

В этом году в регион поступит еще шесть беспилотников и различное оборудование 
на общую сумму 9 млн рублей. Средства выделяются в рамках нацпроекта 
«Беспилотные авиационные системы», инициированного Президентом Владимиром 
Путиным. Квадрокоптеры могут летать на расстояние до 10 км и разгоняться до 
15 км в час.

В общей сложности лесхозы региона пополнились противопожарной техникой 
на сумму порядка 280 млн рублей.

ФОТО-ФАКТ
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Главный престол Духосошественской церкви 
был освящен 5 октября 1858 года.
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Алена САНИНА

«Кванторианцы» области 
заняли второе место 
в масштабном проектно-
образовательном интенсиве.

С 8 по 19 июля 2024 года педагоги и 
обучающиеся детского и мобильного тех-
нопарка «Кванториум» приняли участие в 
проектно-образовательном интенсиве «Ар-
хипелаг 2024». Мероприятие стартовало 
в Южно-Сахалинске и собрало более 4,5 
тысячи человек из 78 регионов России.

Проектно-образовательный интенсив 
«Архипелаг 2024» стал площадкой для 
развертывания полномасштабного практи-
кума по применению беспилотных систем 
в различных отраслях экономики.

Программа интенсива включала в себя 
несколько треков. Основными площадка-
ми проведения мероприятия стали город 
Южно-Сахалинск, аэродром Пушистый, 
озеро Тунайча, Технический нефтегазовый 
институт и компания «СахалинTech».

Команда Саратовской области заняла 
второе место в личном и командном за-
чете трека «Организация эффективного 
производства БАС». Задачей команды было 
выведение убыточного предприятия в плюс 
за восемь лет, оптимизируя работу четырех 
отделов: коммерции, закупок, инжиниринга 
и производства. Наставники промробокван-
тума Антон Курышов и энерджиквантума 
Оксана Логунова, занявшие второе место, 
за два дня освоили симулятор и разрабо-
тали стратегию управления, включающую 
анализ рыночных трендов и оптимизацию 
всех производственных процессов.

Кроме того, Дмитрий Рыкало, обучаю-
щийся в детском технопарке «Кванториум», 
принял участие в симуляции «Бережливое 
производство» в роли директора предпри-
ятия. Дмитрий, добившись положительного 
финансово-экономического результата для 
своего виртуального предприятия, занял 
второе место в личном зачете.

Гордое звание «кванторианец»!

Задачей команды было выведение убыточного предприятия в 
плюс за восемь лет, оптимизируя работу четырех отделов.

Николай ПАНКРАТОВ

В регионе с рабочим 
визитом побывал 
Антон Котяков.

Министр труда и социальной 
защиты РФ Антон Котяков совер-
шил рабочий визит в Саратовскую 
область. Вместе с губернатором 
Романом Бусаргиным он посетил 
семьи и важные социальные уч-
реждения региона.

ОСТРОВОК ТВОРЧЕСТВА 
И ЭМПАТИИ

Федеральный министр посетил 
Энгельсский дом-интернат для 
престарелых и инвалидов.

В учреждении проживают более 
780 человек. Они круглосуточно 
получают соответствующий уход 
и медицинское наблюдение. Всего 
функционирует четыре современ-
ных корпуса, один из которых был 
построен в 2022 году благодаря 
нацпроекту Президента Владимира 
Путина «Демография». Специали-
сты также ухаживают за людьми, 
страдающими психическими рас-

стройствами, которых передали в 
учреждение родственники на вре-
мя отпуска или госпитализации.

В рамках социальной занятости 
в учреждении работают творче-
ские мастерские. Кроме того, 
проживающие плетут маскиро-
вочные сети для СВО.

Руководитель федерального ве-
домства Антон Котяков пообщал-
ся с проживающими в интернате 
гражданами, а также посетил Му-
зей боевой славы учреждения, 
познакомился с мемориальным 
комплексом «Аллея славы». Здесь 
в память о подвигах российско-
го народа в годы Великой Отече-
ственной войны зажжен Вечный 
огонь и установлены памятные 
стенды о героях-земляках, погиб-
ших при проведении СВО.

ОБЛАДАТЕЛИ 
ЮБИЛЕЙНОГО 
СЕРТИФИКАТА

Саратовская семья стала об-
ладателем юбилейного, двух-
соттысячного сертификата на 
материнский капитал. Столько сви-
детельств на господдержку выдано 
в Саратовской области за 17 лет 
существования национальной про-
граммы. Обладателей юбилейного 
сертификата  поздравили министр 
труда и соцзащиты РФ Антон Котя-
ков и председатель Социального 
фонда России Сергей Чирков.

Евгений и Тамара Козловы вос-

питывают 13-летнюю дочь Варвару, 
в июне родилась вторая дочь Вера. 
Пополнение в семье позволило вос-
пользоваться правом на получение 
семейного денежного сертификата 
на сумму 833 тысячи рублей. Доку-
менты на выдачу маткапитала были 
оформлены в отделении Социаль-
ного фонда России из поступивших 
данных реестра ЗАГС о рождении. 
Семье не пришлось обращаться с 
документами и подтверждать свое 
право на средства. Цифровой до-
кумент со всеми необходимыми 
данными поступил в личный каби-
нет мамы ребенка.

- Для нашей семьи такая сумма, 
безусловно, весомая поддержка. 
Материнский капитал мы плани-
руем направить на образование 
детей, это будет надежный 
вклад в будущее, - подчерк-
нула Тамара Козлова.

«ПАРУС 
НАДЕЖДЫ»

Затем Антон Котяков 
вместе с губернатором 
Романом Бусаргиным 
посетил Центр «Парус 
надежды». Учреждение 
специализируется на 
адаптации и реабилита-
ции людей с ограниченными 
возможностями здоровья, его 
услугами ежегодно пользуются 
порядка 600 жителей региона.

В учреждении оборудованы 
водолечебница, тренажерный и 
компьютерный классы, сенсорная 
комната. Действуют театральная 
и танцевальная студии.

В этом году в центре будут от-
крыты «тренировочные кварти-
ры». Кроме того, по программе 
сопровождаемого проживания 
специалисты начнут помогать в 
трудоустройстве людям с мен-
тальными нарушениями.

- В прошлом году в федеральное 
законодательство была внесена 
прямая норма о сопровождаемом 

проживании, что дает возмож-
ность распространять эту техно-
логию. Сейчас она реализуется в 
84 регионах: свыше 4 тысяч чело-
век находятся на учебном, а почти 
2 тысячи человек - на постоянном 
сопровождаемом проживании. В 
Саратовской области мы увидели 
примеры качественной реабили-
тации граждан с инвалидностью. 
Уверен, что и сопровождаемое 
проживание будет востребовано, 
- подчеркнул Антон Котяков.

Также министр побывал в Ба-
лакове, где идет строительство 
нового корпуса дома-интерната 
для престарелых и инвалидов. 
Объект возводится в рамках нац-
проекта «Демография».

- На рабочей встрече доложил 
Антону Олеговичу о проводимой 
работе в сфере социальной поли-
тики и поблагодарил за поддерж-
ку региона. В центре внимания 
остаются вопросы, связанные с 

демографией, поддержкой мно-
годетных семей, занятостью и 
системой долговременного ухода 
за пожилыми гражданами. Руко-
водителем федерального мини-
стерства обозначены задачи по 
каждому направлению. Приняты 
решения о дальнейшем развитии 
саратовских социальных учреж-
дений, - подытожил день губерна-
тор Саратовской области Роман 
Бусаргин.

Под «Парусом надежды»
на социальную защищенность

Пополнение в семье 
позволило получить 

сертификат 
на сумму 833 тыс. рублей.

В учреждении проживают более 780 человек. 
Они круглосуточно получают соответствующий 

уход и медицинское наблюдение

Министр Котяков: «В Саратовской области 
мы увидели примеры качественной 

реабилитации граждан с инвалидностью».
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ПОСЛЕДНИЙ ГОРОДПОСЛЕДНИЙ ГОРОД
Восточным краем БАМ 

упирается в Тихий океан. 
Точнее, в Татарский про-
лив (это между Охотским и 
Японским морями). Здесь 
железная дорога изгибает-
ся и идет по берегу на юг 
до Советской Гавани, где и 
заканчивается.

Советская Гавань (это го-
род, а не просто гавань) до 
1923-го была Императорской. 
Она стоит прямо напротив 
Сахалина.

Когда мы проиграли 
Русско-японскую войну, 
южную часть острова заняли 
японцы. И, по замыслу Ста-
лина, в Совгавани должна бы-
ла стоять военная база Тихоо-
кеанского флота, а сам город 
разрастись и вобрать в себя 
бухты и поселки. Сегодня об 
этом напоминает торжествен-
ная сталинская архитектура 
с лепниной, рассчитанная 
скорее на мегаполис, чем на 
городок в 20 тысяч жителей.

Парадокс, но в последний 
город на БАМе железная до-
рога пришла раньше всего. 
В 1945 году была построе-
на трасса от Комсомольска-
на-Амуре до Советской Га-
вани, а через два года здесь 
встретили первый поезд. Для 
сравнения, первый западный 

участок - Тайшет - Усть-
Кут - закончили лишь в 50-х.

В августе того же 1945 года 
Южный Сахалин у японцев 
отбили и военная база пре-
вратилась в ремонтную. В 
соседней бухте Ванина (по-
лучившей название в честь 
военного топографа Иоаки-
ма Ванина) тем временем по-
строили торговый порт. Се-
годня он второй по величине 
на Дальнем Востоке. А посе-
лок городского типа Ванино 
с маяками и пятиэтажками 
кажется более оживленным, 
чем целый город Советская 
Гавань.

Из Ванино ходит паром на 
Сахалин. Другого сообще-
ния (кроме авиационного) с 
островом нет. В советское вре-
мя хотели построить мост или 
тоннель, но не успели.

ЧЕРНЫЕ БАРХАНЫЧЕРНЫЕ БАРХАНЫ
Станция Ванино - это три 

рабочих парка: Токи, порт 

Ванино и Новый район. 
Вместе они способны при-
нимать до 4 тысяч вагонов. 
Раньше такое было даже 
представить невозможно, 
так что они просто стояли и 
ждали своей очереди. Теперь 
же здесь два десятка путей, 
и составы заходят целыми 
группами. 

На крупнейшую сорти-
ровочную станцию Токи 
(на 1900 вагонов!) приходит 
уголь и перегружается на 
корабли.

- Уголь в основном идет 
в Китай. А еще лес, мазут и 
топливо, - рассказывает зам-
начальника станции Сергей 
Тузов.

В Ванинском порту уголь 
лежит огромными черными 
барханами. Разгруженные 
вагоны чистят сотрудники 
порта, вооруженные кувал-
дами, ломами и лопатами. Не 

слишком технологично, зато 
эффективно. 

А вообще в порту есть ва-
гоноопрокидыватели, по-
зволяющие перевернуть и 
вытряхнуть вагон целиком.

Раньше в порт Ванино шла 
однопутка вдоль Татарского 
пролива. Но недавно проло-
жили второй путь - в 3 - 4 ки-
лометрах в стороне от берега. 
Это для безопасности - грунт 
на берегу слабый, климат пе-
ременчивый. А новый путь 
пробит сквозь сопки и укрыт 
от ветра и волн.

На деревьях возле станции 
Ванино живут цапли. Их 
здесь как воробьев - не со-
считаешь! Наверное, эколо-
гия хорошая. На журналист-
ский беспилотник цапли 
реагируют нервно. Взлетают 
целой стаей и пытаются его 
клюнуть.

ДОРОГА БЕЗ КОНЦАДОРОГА БЕЗ КОНЦА
Если у БАМа есть начало 

(станция Тайшет), должен 
быть и конец. Но где он?

Последняя станция, до 
которой можно доехать на 
поезде, - Советская Гавань-
Сор тировочная. Она в по-
селке Октябрьский. Рядом с 
Ванино.

Вокзал этой станции - де-
ревянный, стоит тут еще с 
1945 года. Перед ним деко-
ративные сталинские тумбы 
с шарами, на которых укре-
плены еще старые логотипы 
РЖД с крылышками.

- Это конец БАМа? - спра-
шиваю местных жителей. 

- И дальше можно про-
ехать, - отвечают. - До стан-
ции Советская Гавань-Город.

Дорога к станции Город из-
вилистая, огибает бухты зали-
ва. Пассажирские поезда туда 
не ходят. Так что добираемся 
на автобусе.

Обшитое сайдингом старое 
здание станции выглядит 
одиноким. Рядом растут ку-
сты, под которыми отдыхает 
скучающая собака. Она не 
обращает на нас внимания. 
А что тут охранять? Зачем во-
обще нужна станция, с ко-
торой никуда нельзя уехать?

- Это конец БАМа? - спра-
шиваю выглянувшую из 
служебного домика желез-
нодорожницу в оранжевой 
безрукавке.

- Дальше можно пройти, - 
машет рукой она. - До 11-й 
стрелки, а после нее начина-
ется частная железная дорога.

Получается, последнего ки-
лометра у БАМа вообще нет. 
Но это даже хорошо. БАМ не 
заканчивается, он уходит в 
будущее: развивается, ветвит-
ся, обрастает путями.

Зачем он нам?
Путешествие по БАМу подошло к концу. Пора 

подводить итоги. Зачем понадобились такие колос-
сальные усилия для строительства этой дороги? 
Зачем сейчас это все продолжают?

Причин для строительства было две - военная и 
экономическая. Транссиб уже был, и, значит, задача 
соединить западную и восточную части России, обе-
спечив выход к Тихому океану, уже была решена. 
БАМ стал дублером Транссиба, ведь южная дорога 
проходила слишком близко к границе с Китаем. И 

если что, Транссиб могли перерезать. А еще БАМ 
обеспечивал развитие северных районов России и 
давал доступ к их богатейшим ресурсам.

В наши дни у него есть и новая задача: теперь 
это важная транзитная магистраль. Из-за санкций 
грузооборот с Западом упал. Зато на Востоке он 
стремительно растет. По БАМу идут не просто со-
ставы с углем, лесом и глиноземом. Начались кон-
тейнерные перевозки, а это груз дорогой и срочный.

«Старый» БАМ не был рассчитан на такой по-
ток. По этому его расширяют и электрифицируют, 
сооружают новые мосты и пробивают туннели. 
Этим занимаются тысячи человек.

Вместе с магистралью оживают ее станции и 
рабочие поселки: в пути мы столько раз слышали, 
как радуются этому люди - и те, что задержались 
здесь еще со времен великой стройки 70-х, и те, 
что родились в этих красивых, но дальних краях 
гораздо позже. Похоже, БАМ снова стал «дорогой 
в будущее»  - и в политическом, и в экономиче-
ском, и просто в человеческом смысле. 

С юбилеем, БАМ, 
расти дальше!

Юбилейный поезд

Журналист «Комсомолки» добрался до финальной точки 
легендарной магистрали, но так и не отыскал «последний километр».

ФИНАЛ

Все части 
сериала 

о путешествии по БАМу 
читайте на сайте KP.RU

Вокзал в Совгавани стоит аж с 1945 года. Вокзал в Совгавани стоит аж с 1945 года. 
Считай, памятник сталинского деревянного «зодчества».Считай, памятник сталинского деревянного «зодчества».Гр
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Советская
Гавань

Уже 50 лет «Комсомольская прав-
да» рассказывает читателям про 
БАМ. Мы писали о трудовых подвигах 
и свадьбах на рельсах. Даже снаряжа-
ли в тайгу собственные агитпоезда. 

А как живет и развивается БАМ 
сегодня? В год полувекового юбилея 
магистрали Григорий КУБАТЬЯН 
отправился в путешествие, чтобы 
посмотреть, что происходит с гран-
диозным проектом. 

У БАМа есть начало, У БАМа есть начало, 
но у БАМа нет концано у БАМа нет конца

Работники порта чистят вагоны от остатков угля ломами 
и лопатами. Не технологично, но очень эффективно.
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Окончание. 
Начало в номерах «КП» 
от 18, 21, 25, 28 июня, 

2, 9, 12, 16 и 19 июля с. г. 
и на сайте KP.RU.

ВМЕСТО ПОСЛЕСЛОВИЯ
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Страна отмечает День Во-
ен но-Морс ко го Флота. В честь 
праздника - на первой полосе 
огромный портрет Иосифа Вис-
сарионовича Сталина и приказ 
военно-морского министра Со-
юза ССР адмирала Юмашева о 
торжественном салюте:

«Сегодня, 23 июля, на флотах 
и флотилиях произвести салют 
военных кораблей и береговых 
батарей двадцатью артиллерий-
скими залпами».

Третья полоса под шапкой «На 
рейде большом» посвящена мо-
рякам Балтики:

«...Вечер на рейде. Конечно, 
слышен баян и, конечно, песня. 
Так уж повелось на флоте. На ба-
ке корабля собралась команда. 
Здесь же, на палубе, - карта. При-
жали ее, чтобы ветром не сдуло, 
бескозырками, столпились вокруг, 
рассматривают. Юнга Александр 
Жигленок старательно отмечает 
карандашом линию фронта боев в 
далекой Корее. С некоторых пор 
день на корабле начинается и кон-
чается одним вопросом: что в Ко-

рее? Радисты оказались счастлив-
чиками. Они самые первые узнают, 
что произошло на земле. А юнга 
Жигленок - будущий радист. Он-
то уж знает все новости! Каран-
дашная линия аккуратно легла на 
карту. Жигленок выпрямился, до-
вольный прищурился:

- Еще трошки - и в море сбросят.

Матросы рассматривают 
карту, вслух читают непри-
вычные для русского уха 
названия городов. И вдруг 
насторожились: на карте 
значится порт Чемульпо. 
Почему так знакомо это 
слово? Где слышали об этом 
городе?»

И краснофлотцы вспоми-
нают историю: 27 января 
1904 года вблизи города 
Чемульпо в Корее состоял-
ся бой русского крейсера 

«Варяг» и канонерской лодки 
«Кореец» с японской эскадрой.

А нынешние события  - это 
вооруженный конфликт между 
Северной и Южной Кореей, на-
чавшийся в июне 1950-го. Ему 
в номере посвящены несколько 
заметок и фоторепортаж «Се-
годня в Пхеньяне».

23 июля23 июля

Владимир Сальников - на пьедестале, 
Харрисон Форд - на подводной лодке

1960
На Черном континенте неспо-

койно.
«Колонизаторов - вон из Кон-

го!», «Спасибо Москве! - гово-
рят конголезцы» - заголовки это-
го номера.

Колонизаторы - Бельгия. Спасибо 
Москве - за снабжением продукта-
ми и техникой:

«Это - грузовые автомашины ГАЗ-
63, готовые к отправке в Конго. 
Генеральный секретарь ООН обратился 
к советскому правительству с просьбой 
предоставить грузовой автотранспорт 
вооруженным силам, направленным в 
Конго. И вот сто автомобилей горьков-
ского автозавода готовы к отправке.

ГАЗ-63 - это 2,5-тонный грузовик повы-
шенной проходимости. ГАЗ-63 отлично 
зарекомендовал себя в песчаных пусты-
нях Средней Азии, степях Казахстана. 
Машины выпускаются в так называемом 
тропическом исполнении. Ступицы колес 
герметически закрыты. Многие детали из-
готовлены из пластмассы, не боящейся 
высокой температуры».

А вот корреспонденция Л. Володина 
под заголовком «Друзья и враги Ре-
спублики».

«ЛЕОПОЛЬДВИЛЬ, 22 июля. (Наш спец. 
корр.). Как уже сообщала «Комсомоль-
ская правда», советские Ил-18 доставили 
конголезскому народу продовольствен-
ную помощь.

Министр общественных работ Конго 
Илунга заявил нашему корреспонденту:

- Мы горды и счастливы тем, что ве-
ликий советский народ так быстро от-
кликнулся на нашу просьбу о помощи. 
Наш народ исключительно признателен 
советскому народу и лично премьер-
министру Н. С. Хрущеву за то, что нас 
не оставили в беде.

Эти слова мне повторяли многие. Каж-
дый конголезец, с которым я говорил, вы-
ражал чувство симпатии и признательно-
сти советскому народу за бескорыстную 
поддержку в трудную минуту».

19 июля в Москве начались лет-
ние Олимпийские игры. И вот пер-
вые рекорды:

«Феноменальный мировой ре-
корд Владимира Сальникова: пла-
вание 1500 метров вольным сти-
лем - 14 минут 58,27 секунды».

Также на высшей ступеньке пье-
дестала шестерка наших гимна-
стов: Андрианов, Дитятин, Марке-
лов, Азарян, Ткачев, Макуц.

* * *
«Комсомолка» печатает програм-

му ТВ-передач. Разумеется, нон-
стопом идет трансляция Игр XXII 
Олимпиады. На первой программе 
спортивную повестку разбавляют 
передача «Отзовитесь, горнисты!», 
утренний концерт, новости, фильм 
- детям «Москва - Кассиопея», «Ве-
селые нотки», «Это вы можете», 
«Сегодня в мире» и вечное «Время» 
в 21.00.

* * *
Проблемы демографии и под-

держки многодетных семей были 
актуальны и сорок с лишним лет 
назад.

«Сколько у вас детей?»  - за-
головок, как безапелляционный 
следователь, сразу заставляет 
малодетных чувствовать себя ви-
новными.

«Сколько иметь детей - дело, ко-
нечно, личное. Но не слишком ли 
многим кажется, что хватит и одно-
го? Посмотришь вокруг - кажется, 
что других семей почти и нет. Од-
нако это не так. Живут среди нас 
люди, которые житейских трудно-
стей не боятся, которые счастье 
материнства и отцовства ставят 
выше иных благ и радостей. Се-
годня - о них. И им слово».

В письмах читатели делятся сво-
им счастьем: у кого-то две славные 
дочки, у кого-то восемь детей.

Есть и рацпредложения. Так, 
отец шести дочерей и двоих сыно-
вей Анатолий Трофимович Панасен-
ко из Кривого Рога пишет:

«Уверен в том, что многодетным 
семьям надо уделять больше внима-
ния. Так, денежная помощь выпла-
чивается только до восьмилетнего 
возраста. И хотя наша семья очень 
большая, помощи уже не получа-
ем, так как самой младшей дочери 
исполнилось 8 лет. А надо бы эту 
помощь оказывать на каждого ре-
бенка до достижения им совершен-
нолетия и в большем размере, так 
как после начала учебы расходы 
на детей намного увеличиваются.

При строительстве квартир со-
всем не учитываются многодетные 
семьи. Кухня размером в 4 - 6 кв. м 
предусмотрена и для семьи в 3 че-
ловека, и для семьи в 10 человек. 
Давно уже пора строить квартиры 
с большими кухнями, передними, 
залами для многодетных семей. 
Так, для моей семьи из 10 человек 
квартира должна быть (по суще-
ствующим нормам) 90 - 100 кв. м 
жилой площади. Но где такую квар-
тиру взять?»

В общем, товарищ Панасенко 
Анатолий Трофимович вопросы 
поднимает архиважные и зрит в 
самый корень.

«Комсомолка» ведет обратный отсчет до начала VI Все-
мирного фестиваля молодежи и студентов - осталось 
5 дней. Гости прибывают в Москву. А в Парке Горького 
собирают суператтракцион того времени:

«С этого гигантского колеса обозрения, что соору-
жается сейчас в Центральном парке культуры и отдыха 
имени Горького, гости фестиваля будут любоваться 
Москвой. Высота нового аттракциона  - 55 метров. 
В его кабинах одновременно разместятся 160 че-
ловек».

К 2009 году колесо демонтировали.
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О чем писала «Комсомолка» в этот день -

2002
Лицо номера - бессменный Индиа-

на Джонс Харрисон Форд. Теперь он 
исполнил роль советского капитана-
подводника в американском фильме 
«К-19: The Widowmaker».

Из Нью-Йорка пере-
дает наш соб. корр. 
Евгений Умеренков:

«Фильм основан, 
что всячески под-
черкивается его ав-
торами, на реальных 
событиях. В разгар 
холодной войны, в 
1961 году, в СССР 
была спущена на во-
ду новейшая атомная 
подлодка. Ее экипаж 
должен был нести 
боевое дежурство у 
берегов Америки. Од-
нако уже в походе вы-
шла из строя система 
охлаждения ядерного 
реактора, и экипаж, 
рискуя жизнью, устра-

няет неисправность. Если бы это 
не удалось, лодка могла взорваться 
и поставить мир на порог ядерной 
войны. Реальным прототипом героя 
Форда - Алексея Вострикова - был 
капитан Николай Затеев».

Автор пересказывает сюжет 
фильма для читателей, ведь в Рос-
сии его покажут только в октябре. 
Но мы-то картину помним прекрас-
но - со всеми ее ляпами и нелепи-
цами. Кстати, корреспондент сразу 
же наловил «блох» в штатовской 
ленте про советский подводный 
флот:

«При первом появлении на экра-
не у героя Форда, капитана второго 
ранга (кавторанга), - две большие 
звездочки на погонах. В следую-
щем эпизоде, где он навещает 
высокое начальство, Форд  - Вос-
триков уже капитан первого ранга 
(три звезды). А потом опять вплоть 
до эпилога остается кавторангом.

На торжественной церемонии 
спуска «К-19» со стапелей капитан 
Востриков произносит речь пред 
личным составом. В строю вместе 
с экипажем стоят и слушают кав-
торанга адмиралы».

«Перед выходом в поход отстра-
ненный с поста командира лодки 
Поленин - Нисон сидит с сослужив-
цами в ресторане. Первый тост уже 
сильно нетрезвый подводник пред-
лагает выпить «За хороших ком-
мунистов!». И лишь за ним  - «За 
удачу!». Обязательный для моряков 
третий тост вообще отсутствует».

1950

Ведущие 
рубрики 
Татьяна 

АДАБАШ, 
Елена ПОПОВА.

В следующем году «Комсомольской правде» 100 лет! 
Вспоминаем публикации «КП» в разные годы.

Все выпуски 
рубрики 
«О чем 
писала 

«Комсомолка» 
в этот день» - 
на сайте KP.RU
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После скандального развода с Эмбер Херд актер 
Джонни Депп закрутил роман с 20-летней танцов-
щицей из Санкт-Петербурга Полиной Глен. В 2019 
году Полина даже переехала в особняк актера в 
Лос-Анджелесе, где прожила почти год. В 2018 
году Полина сопровождала Джонни во время его 
приезда в Москву. Полина Глен окончила Санкт-
Петербургский государственный политехнический 
университет, где изучала электроэнергетику, с 
детства занималась танцами и играла на скрип-
ке. После окончания вуза открыла танцевальную 
студию, где обучала танцам гоу-гоу. В 2016 году 
девушка переехала в США, где работала танцов-
щицей, и на одной из вечеринок познакомилась 
с Деппом. Роман продлился два года, а о причине 
расставания ничего не известно.

Сейчас у 61-летнего Джонни Деппа новая любовь - 
она тоже из России. С Юлией Власовой Джонни 
Депп познакомился через год после расставания 
с Полиной - в 2021 году на кинофестивале в Кар-
ловых Варах, где девушка ранее участвовала как 
модель в показах. 28-летняя Юлия Власова родом 
из Екатеринбурга. 

Андрей АБРАМОВ

Сначала они пытались 
войти в доверие под 
видом сотрудников 
«Википедии», а потом 
представились 
оперативниками ФСБ.

Известного писателя и исто-
рика Эдварда Радзинского 
телефонные мошенники начали 
атаковать 9 июля. Голос на том 
конце представился специали-
стом «Википедии». Начал объ-
яснять: хотим исправить о вас 
статью на портале. 87-летний 

Радзинский незнакомца слушать 
не стал и положил трубку. Но 
вскоре ему позвонили уже под 
видом сотрудников ФСБ. Об 
этом сообщает телеграм-канал 
Mash.

По версии журналистов, собе-
седник сыпал фактами о счетах 
и личных данных Радзинского  - 
как бы подтверждая, что дей-
ствительно работает в органах. 
А затем огорошил: на банков-
ские сбережения историка по-
кушаются аферисты. И хотят они 
не просто украсть средства, а 

перевести их на счета фонда 
поддержки ВСУ.

Уловка сработала. Эдвард Ста-
ниславович отправился в банк, 
попросил через кассу снять с 
карты 45 миллионов рублей и 
передал курьеру, которого на-
няли аферисты и отрекомен-
довали пенсионеру «надежным 
человеком».

Писатель понял, что его об-
манули, лишь через несколько 
дней. И написал заявление в по-
лицию. Пока удалось установить 
только человека, который при-

езжал за деньгами. Это 19-лет-
ний студент. Теперь следователи 
выясняют, был ли он в курсе мо-
шенничества или просто получил 
заказ на доставку. В любом слу-
чае пачки наличных он уже успел 
передать дальше по цепочке.

Правда, в пресс-службах сто-
личной и подмосковной полиции 
информацию о мошенничестве 
на 45 млн рублей пока не под-
тверждают: за последние дни в 
сводках подобных инцидентов 
не фиксировали.

Сам Эдвард Радзинский на 

звонки корреспондента «КП» 
пока не ответил.

Напомним, месяц назад теле-
фонные мошенники использовали 
схему с «Википедией», чтобы об-
мануть художника Никаса Саф-
ронова. Так они получили доступ 
к его аккаунтам в мессенджерах 
и стали рассылать сообщения 
с просьбой занять «буквально 
на пару часов» 10  - 20 тысяч 
рублей. Тогда первым забил 
тревогу певец Олег Газманов, 
который и предупредил худож-
ника о том, что того взломали.

38-летняя модель Ирина Шейк 
и 49-летний американский актер 
Брэдли Купер совместно воспиты-
вают 7-летнюю дочь Лию. Девочка 
живет с мамой и проводит много 
времени в доме отца - Ирина и Брэд-
ли после расставания сохранили 
дружеские отношения ради дочери. 
Купер и Шейк встречались с 2015 
по 2019 год. Расстались не из-за 
измены актера с Леди Гагой, как 
выдумали блогеры, а, как часто бы-
вает, «из-за бытовых разногласий» 
и «разных характеров».

Сама Шейк в интервью глянце-
вому журна-

лу рассказывала, что немалую 
роль в разрыве с отцом ее до-

чери сыграл характер: «Я опреде-
ленно знаю, чего хочу, некоторые 
мужчины боятся этого. Два сильных 
человека не могут составить хоро-
шую пару. Нам очень повезло пере-
жить то, что было между нами».

В западных СМИ теперь часто 
пишут, что Брэдли не оставляет 
надежды воссоединиться с Ириной.

Их дочка Лия учится в американ-
ской школе, но Купера приучила 
петь, читать и смотреть кино на 
русском. В интервью актер говорит, 
что знает наизусть песни «Чему 
учат в школе», «Антошку» и другие. 
Актер хохочет: «Конечно, я знаю их 
наизусть».

Страшная сила

 ■ ПРОВЕРКА СЛУХА

Аферисты выманили у Радзинского 45 млн рублей?

71-летний Микки Рурк последние 
несколько десятков лет встречается 
только с русскими дамами. В апреле 
2022 года Микки Рурк говорил в интер-
вью: «Я люблю русских женщин. Меня 
надо было каждый раз силой тащить 
из России!»

Самые долгие отношения были у 
актера с моделью Анастасией Ма-
каренко - целых девять лет. Парочка 
познакомилась на фотосессии в Нью-
Йорке в 2009 году. Микки Рурк говорил 
о русской возлюбленной с восторгом: 
«Анастасия очень красивая женщина. 

Но у нее к тому же еще и большое 
сердце. Потрясающая семья, она очень 
близка со своими родителями - они пре-
красные люди. Анастасия  - подарок, 
спущенный мне с небес. Я не променяю 
ее и на двадцать «Оскаров»...»

Макаренко вторила обеспеченной 
звезде: «Родители полюбили его. Он 
самый прекрасный и красивый мужчина 
в целом мире». Но тем не менее пара 
распалась. С тех пор у Микки Рурка 
было еще два романа и расставания 
с русскими женщинами  - танцовщи-
цей Ириной и моделью Ольгой. Теперь 
актеру приписывают отношения с про-
живающей в США русской моделью и 
актрисой по имени Анна.

52-летний американский актер и музыкант 
Джаред Лето восемь лет (с 2015 по 2022 год) 
строил отношения с Валерией Кауфман. Она 
родилась и училась в Москве, а когда стала 
строить карьеру модели  - ее пригласили на 
работу за границу, где она и осталась жить 
и работать.

После расставания пары западные СМИ по-
спешили написать, что Джаред бросил Вале-
рию. Однако на самом деле Валерия ушла от 
Джареда, так как встретила мужчину своей 
мечты - французского миллиардера Дмитрия 
Варсано (его бабушка Лидия Ногина - рус-
ская, она объяснила внуку, что русские жены - 
лучшие в мире). В мае этого года 30-летняя 
Валерия Кауфман вышла замуж за своего 
ровесника, наследника сахарных магнатов, 
и прокомментировала это событие так: «Я 
молилась о такой любви».

Два года назад Джаред Лето решил строить 
отношения с другой русской моделью - тоже 
весьма успешной в профессии. Это 27-летняя 
модель Дарья Корчина, которая работает 
на показах известных мировых брендов, сни-
мается в рекламе. У голубоглазой красавицы 
успешная карьера, и за последние два года 
папарацци ловили ее на разных курортах с 
Джаредом.

Пара скрывает отношения, из-за чего перио-
дически появляются слухи об их расставании. 
Музыкант говорил: «В моем сердце очень 
много любви по отношению к России». Веро-
ятно, часть этой любви - к русским женщинам, 
которые научили его слушать не только нашу 
классику, но и отрываться под «Ленинград».
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сердца богатых сердца богатых 
и знаменитых.и знаменитых.

Джаред ЛетоДжаред Лето

Окончание. 
Начало < стр. 1.

Из России с моделью!Из России с моделью!
71 летний Микки Рурк последние
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Владимир ЛАГОВСКИЙ

ВОКРУГ
ПОЛНО ПЛАНЕТ, 
ПРИГОДНЫХ 
ДЛЯ ЖИЗНИ

Для начала - о том, 
что воодушевляет: спе-
циалисты NASA, рабо-
тавшие с космическим 
телескопом «Кеплер», 
насчитали в Млечном 
Пути - это наша галак-
тика - около 400 мил-
лиардов звезд. И столь-
ко же, если не больше, 
планет, среди которых 
не менее 300 млн похо-
жих на Землю. То есть 
примерно 300 млн пла-
нет подходят для жизни. 
О чем в свое время со-
общил The Astronomical 
Journal.

Эти планеты камени-
сты, размером от поло-
вины до полутора зем-
ного, вращаются вокруг 
звезд, подобных Солн-
цу, и располагаются в 
так называемой обита-
емой зоне - там, где до-
статочно тепло для того, 
чтобы вода на поверхно-
сти могла существовать 
в жидком виде.

При таком обилии 
пригодных для жизни 
миров только в Млеч-
ном Пути просто обя-
заны существовать ты-
сячи, а то и десятки 
тысяч развитых вне-
земных цивилизаций. 
А уж в остальной Все-
ленной их, наверное, и 
не счесть.

СОСЕДЕЙ НЕ ВИДНО 
И НЕ СЛЫШНО

Огорчает знаменитый 
парадокс Ферми, вы-
сказанный в 1950 году 
Энрико Ферми - аме-
риканским физиком 
итальянского проис-
хождения, лауреатом 
Нобелевской премии.

Напомню. По леген-
де, еще в середине про-
шлого века, как-то за 
обедом физик слушал 
коллег, которые дока-
зывали, что Вселенная 
просто кишит братья-
ми по разуму. И в свою 
очередь спросил: «Ну и 
где же они?» Коллеги не 
нашлись, что ответить.

Явное противоречие - 
огромная Вселенная и 
отсутствие контакта с 
иными ее обитателями - 
потом и было названо 
парадоксом Ферми.

Спустя четверть века 
с дополнением высту-
пил англичанин Майкл 
Харт. Он выразился в 
том смысле, что если 
бы существовали тыся-
чи инопланетных ци-
вилизаций, то они бы 

добрались до нас еще 
миллионы лет назад. Ну 
хоть кто-нибудь.

К сегодняшнему дню 
никто из иных миров 
до нас не добрался. И 
на связь не вышел. По 
крайней мере нет се-
рьезных научных фак-
тов, свидетельствующих 
о контактах. И это, по 
мнению скептиков, са-
мый убедительный до-
вод в пользу того, что 
их - «братьев» - нет во-
все.

Энтузиасты все же ве-
рят, что разумная жизнь 
завелась не только на 
Земле. И на разные ла-
ды толкуют парадокс. 
То есть выдвигают ги-
потезы, отвечая на во-
прос Ферми «Ну и где 
же они?».

С самым свежим 
объяснением недавно 
выступил профессор 
астрономии Фредерик 
Уолтер. Он ведет курс 

по поиску внеземной 
жизни в Университете 
Стоуни Брук в Нью-
Йорке.

Мнение ученого: вне-
земных цивилизаций не 
видно и не слышно, по-
тому что к настоящему 
времени они вымерли. 
Их уничтожили гамма-
всплески (GRB) - «лу-
чи смерти» - мощные 
вспышки жесткого 
гамма-излучения. Воз-
можно, вместе с раз-
умными существами 
погибла и вся другая 
живность, которая во-
дилась на пригодных 
для жизни планетах.

- Во Вселенной нет 
ничего более разруши-
тельного, чем GRB, - 
объясняет профессор. - 
Лучи сфокусированы, в 
каждом сосредоточена 
колоссальная энер-
гия - столько, сколь-
ко Солнце выделяет за 
несколько миллиардов 

лет. Один такой луч, 
который в один квин-
тиллион раз (единица с 
19 нулями) ярче Солнца, 
пройдя через плоскость 
галактики, может сте-
рилизовать около 10% 
планет в ней.

По словам Уолтера, 
каждые 100 миллионов 
лет или около того в лю-
бой галактике происхо-
дит хотя бы один гамма-
всплеск. А то и десяток, 
согласно другим имею-
щимся оценкам.

Стало быть, за время 
существования Земли 
Млечный Путь «проши-
ли» от 45 до 450 «лучей 
смерти». После такого 
«обстрела» живых су-
ществ или не осталось 
вовсе, или остались 
единицы - вроде нас. 
И не факт, что выжив-
шие достаточно разви-
ты. Вот и разгадка па-

радокса Ферми: вокруг 
никого нет, с кем мож-
но было бы культурно 
пообщаться - или все 
умерли, или не достиг-
ли приемлемого техни-
ческого уровня.

ВЕЗЕТ ЖЕ 
НЕКОТОРЫМ

Человечество до сих 
пор живо, потому что 
не испытало в полной 
мере воздействие «лучей 
смерти». Хотя до Земли 
они, похоже, долета-
ли. Не исключено, что 
именно GRB вызвали 
два массовых вымира-
ния - около 350 и 450 
миллионов лет назад. 
К счастью, людям не-
сказанно повезло - они 
тогда еще не появились.

Недавно нам повез-
ло еще раз. Ну, почти. 
В октябре 2022 года 
жизнь на Земле мог по-

губить гамма-всплеск 
GRB 221009A. Его луч, 
получивший название 
BOAT - сокращенно 
от Brightest Of All Time 
(ярче не бывает) был в 
миллион триллионов 
раз ярче Солнца.

Землян спасло то, что, 
во-первых, он лишь 
слегка задел планету 
по касательной. Во-
вторых, сам источник 
излучения находился в 
другой галактике - на 
расстоянии от 2,4 до 1,9 
миллиарда световых лет.

Если бы «орудие» рас-
полагалось где-нибудь 
в Млечном Пути - хоть 
на самом его краю, мор 
Земле был бы точно 
обеспечен, полагают 
авторы публикации, 
рассказавшие о ката-
клизме в журнале Nature 
Communications.

Но «пронесло» не 
совсем. Лучу, приле-
тевшему из столь не-
вообразимой дали, хва-
тило сил прожечь дыру в 
ионосфере Земли, по-
корежить ее, изменить 
электрическое поле в ат-
мосфере, вызвав элек-
трический хаос. Ионо-
сфера до сих не может 
«оправиться» от удара. 
Многочисленные ано-
малии зафиксировали 
несколько космических 
обсерваторий (Swift, 
Fermi, INTEGRAL). Их 
последствия мы ощуща-
ем, наблюдая за причу-
дами погоды, большин-
ство которых из разряда 
«даже старожилы не 
припомнят» - вроде 
нынешней московской 
жары или аномальных 
ливней, которые не-
давно накрыли Европу 
и ОАЭ.

Похоже, что GRB 
221009A произвела 
сверхновая. Призна-
ки, указывающие на 
нее, через 170 дней по-
сле взрыва обнаружили 
астрофизики Северо-
Западного университета 
с помощью космическо-
го телескопа Джеймса 
Уэбба.

Клуб любознательных

Горько сознавать, но именно вселенские 
трагедии, связанные с гибелью иноплане-
тян в результате стихийных космических 
бедствий, помогут нам все же их - инопла-
нетян - отыскать. К сожалению, не живых, 
а мертвых. И тем самым убедиться, что 
Земля не единственная планета, на которой 
зародилась жизнь. Есть и другие.

Искать следы уничтоженной жизни в свое 
время предлагали британские ученые - Джек 
О`Мэлли-Джеймс из Университета Свято-
го Андрея и его коллеги во главе с Джеем 
Фарихи из Лестерского университета.

Суть идеи такова: биомасса, разлагаясь, 
выделяет газ метанэтиол, который сохра-
няется в атмосфере 350 лет, превраща-
ясь потом в более стойкий этан. Эти так 
называемые биосигнатуры и надо искать. 

Наличие в звездной системе либо одного 
газа, либо другого будет свидетельствовать 
о том, что тут когда-то обитали как минимум 
крупные животные и растения.

Метанэтиол и этан в количестве, распозна-
ваемом с Земли с расстояния в десятки 
и сотни световых лет, появляются в резуль-
тате массовых вымираний живых существ. 
А массовые вымирания случаются после 
воздействия «лучей смерти».

Кстати, 350 и 450 миллионов лет назад 
от Земли какое-то время подозрительно 
сильно «несло» сначала метанэтиолом, а по-
том этаном.

Сейчас ученые успокаивают: рядом с Сол-
нечной системой, по их данным, нет по-
тенциальных источников гамма-всплесков. 
Поживем пока…

Поминки космического масштаба

Еще больше интересных историй 
о жизни на Земле и за ее пределами слушайте 

в программе «Теорема Лаговского» на Радио «КП» 
по воскресеньям в 23.00

33% россиян признались, 
что верят в существование 
разумной жизни на других планетах.
27% интересуются темой 
поиска собратьев по разуму.
21% категорически не верят 
в существование внеземных цивилизаций.
10% считают, что правительства 
скрывают факты об НЛО.
9% утверждают, что инопланетяне 
уже среди нас.

ВЕРИМ В ЧУЖИХ И НАДЕЕМСЯТОЛЬКО ЦИФРЫ

Опрос проведен на ресурсах Rambler&Cо, 
участвовали 116 626 интернет-пользователей. Дм

ит
ри

й 
ПО

ЛУ
ХИ

Н/
Ко

мс
ом

ол
ьс

ка
я 

пр
ав

да

Ка
др

 и
з 

ф
ил

ьм
а

Ждать инопланетян Ждать инопланетян 
бессмысленно. бессмысленно. 
Они умерлиОни умерли Братьев по разуму 

Братьев по разуму 

погубили лучи смерти, 
погубили лучи смерти, 

пронизывающие пронизывающие 

нашу галактику.нашу галактику.

КСТАТИ

Знакомьтесь: титан - 
разрушитель миров Танос 

из Marvel. Уничтожил 
половину всего живого 
во Вселенной. Похожая 

участь, возможно, постигла 
обитателей других планет 

не только в кино...
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Денис АКИНИН

Московский «Спартак» 
начинает новый 
футбольный сезон 
с провала 
в Оренбурге - 0:2.

Игра народной команды с 
«Оренбургом» выглядела удру-
чающе. Парни Давида Деогра-
сии только за первые десять 
минут матча растерзали 
контратаками всю оборону 
красно-белых. Дальше происхо-
дило добивание с героическими 
сейвами вратаря Александра 
Максименко.

ДЕБЮТ ТРЕНЕРА
Казалось, что в игре «Спар-

така» вообще не было поло-
жительных моментов. Но 
новый наставник Деян Стан-
кович их смог разглядеть. А 
заодно назначил главного 
виновника разгрома - себя.

- В целом могу сказать, что 
я ответственен за тот выбор, 
который сделал, и за то, что 
делала команда на поле. У 
меня есть определенный 
оптимизм, что эти ре-
бята способны на боль-
шее. Непросто даются 
поражения в первом 
своем матче, но тем не 
менее я не сдаюсь и ни 
в коем случае не сдамся. 
Я уверен, что все может 

работать. Сегодня был не наш 
день, нам надо это принять - и 
мы это принимаем. Будем ид-
ти вперед, потому что выйти 
из этого мы можем только за 
счет решительности, самопо-
жертвования и работы, - зая-
вил Станкович.

«ОТ ПОБЕДЫ К ПОБЕДЕ»
Отчаиваться в команде ни-

кто не планирует. Более того, 
хавбек красно-белых Михаил 
Игнатов не стесняется гово-
рить о чемпионстве после та-
кого провала.

- Скажу еще раз: прошла 
только первая игра, сейчас ра-
но делать выводы. Задача не 
меняется: идти от победы к по-
беде. Каким итоговым поло-
жением в турнирной таблице 
буду доволен? Только самым 
высоким, - говорит Игнатов.

Но главный повод для опти-
мизма в том, что футболисты 
не боятся брать ответствен-
ность на себя и делить ее со 
Станковичем.

- Все мы берем ответствен-
ность на себя, в следующем 

матче все покажем, - сказал 
Даниил Денисов ТАСС.

«ВРАТАРСКИЕ ЧУДИЛЫ»
Как бы то ни было, как 

бы команда ни смотрела с 
оптимизмом в будущее, на 
сегодняшний день «Спар-
так» полностью провалился. 
Разумеется, причины этого 
провала стали искать сразу 
же после финального свист-
ка. Основная версия - очень 
боевой «Оренбург».

- Конечно, можно сказать, 
что сегодня «Спартак» был 
уничтожен и мы были на го-
лову сильнее, - подтвердил 
это мнение футболист «Орен-
бурга» Матиас Перес.

Есть и альтернативная вер-
сия - искусственное поле.

- С «Оренбургом» какая-то 
странная закономерность, 
«Спартак» никак там не может 
разобраться. Считаю, главная 
причина поражения - поле. 
Видно, что игроки не так бе-
гут, спотыкаются. Заметно, 
что хозяевам легче, - ска-
зал бывший администратор 
«Спартака» Александр Хаджи.

А еще была ужасная ошиб-
ка Александра Максименко: 
вратарь красно-белых ткнул 
мяч в ноги своему партнеру, 
а в итоге вывел оренбурж-
цев на пустые ворота. Эпи-
зод полностью разобрал Алек-
сандр Мостовой.

- Возвращаясь к вратарским 
чудилам: ну выбейте вы мяч, 
елки-палки. Зачем разыгры-
вать, если поблизости есть со-
перник? Во-первых, ты совер-
шаешь ошибку. Во-вторых, 
ты плавишь игрока, которо-
му отдаешь мяч, ведь не все у 
нас обладают хорошей техни-
кой, - сказал бывший полуза-
щитник «Спартака».

Теперь спартаковцам надо 
работать над собой. А много-
миллионной армии болель-
щиков набраться терпения: 
красно-белые горки только 
начинаются.

Все новости 
спорта - 

на KP.RU/
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Футболисты 
«Оренбурга» (в синем) 
не давали продохнуть 
игрокам «Спартака».

Красно-белые мучения

Станислав ЧЕРЧЕСОВ: 

Надо иначе относиться 
к своим футболистам

Экс-тренер сборной России считает, что проблемы 
«Спартака» не в тренерах, а в руководстве клуба.

«Который год я себя спрашиваю: в России прошел чемпионат 
мира, есть центральный защитник Илья Кутепов. Я подумал, что 
Кутепов и Георгий Джикия - два центральных защитника сборной 
на года. В итоге ни одного, ни второго нет. У одного с Доменико 
Тедеско проблемы, у другого - с Гильермо Абаскалем.

Сейчас, не дай бог, еще Антон Зиньковский уйдет. Где-то недав-
но прочитал про Зиньковского, что им недовольны и хотят куда-то 
отдавать. Максим Глушенков не заиграл в «Спартаке», а сейчас 
он лучший игрок в «Зените».

Надо как-то немножко иначе относиться к своим футболистам. 
Не по голове их гладить, боже упаси. Просто меня там нет», - ска-
зал бывший тренер сборной России, который теперь возглавляет 
сборную Казахстана.

ПРЯМАЯ РЕЧЬПРЯМАЯ РЕЧЬ

 «Химки» - «Динамо» (Махачкала) 1:1
 «Ахмат» - «Краснодар» 1:1
 «Оренбург» - «Спартак» 2:0
 «Динамо» (Москва) - «Факел» 3:1
 «Ростов» - ЦСКА 0:0 
 «Крылья Советов» - «Зенит» 0:4
 «Локомотив» - «Акрон» 3:2 Д
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Оставьте свой анекдот
на сайте KP.RU в рубрике 

«Анекдоты»!

На дискотеке в греческом 
Эфесе:

- Скажите, а кто это так 
зажигает в храме Артемиды?

- Диджей Герострат.
✱  ✱  ✱

Швейцария начинала с 
ножей. Потом у нее поя-
вились и часы, и деньги.

✱  ✱  ✱
Сколько девушку ни кор-

ми, все равно она прожует и 
снова начнет говорить.

✱  ✱  ✱
Броня крепка, но водка 

все же крепче.
✱  ✱  ✱

Лентяй широкого профи-
ля - это тот, кто одинаково 
хорошо не делает работу 
любой степени сложности.

✱  ✱  ✱
СМИ: Трампа спасла 

русская девушка.
Трамп, вероятно, конь 

или горящая изба.
О выходе Байдена 

из  президентской гонки 
< стр. 7.

✱  ✱  ✱
Когда начинаешь жизнь с 

чистого листа, очень важно, 
чтобы этот лист доставался 
из пачки, а не отрывался от 
рулона.

✱  ✱  ✱
Если написать без про-

белов ИДИОТСЮДА, то 
один подумает, что его 
послали, а другой поду-
мает, что его зовут.

✱  ✱  ✱
Ну, неправильно у нас ас-

фальт кладут! Его же надо 
наоборот класть - гладкой 
стороной вверх!

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 4. 
Что пригоняют в автосервис 
на техосмотр? 7. О каком 
глупом монархе можно 
узнать из истории про Коро-
левство кривых зеркал? 10. 
Мера из счетов за электри-
чество. 11. Какой алмаз по-
пал на Императорский ски-
петр Екатерины Великой? 
12. Синоним бомбардира. 
13. Лучший друг Марти из 
мультфильма «Мадагаскар». 
14. Чайник в данной обла-
сти. 18. Кто за кандидатов 
ратует? 22. Кто из звезд 
советского кино сожалел 
о роли, сыгранной в филь-
ме «Маленькая Вера»? 23. 
Вручают выпускнику. 25. 
Гроссмейстерский ход. 26. 
Самый ужасный ужас. 

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. 
Старший брат героя сказ-

ки про Конька-горбунка. 2. 
Дырявая ложка. 3. Итог от 
встречи с кошмаром. 5. 
«Сам я не местный» нао-
борот. 6. Какому вулкану, 
как считает ряд ученых, 
Зондский пролив, скорее 
всего, и обязан своим 
рождением? 8. Прозвище 
героя фильма «Живет та-
кой парень». 9. Династия 
на английском престоле. 
15. Нижнее белье у тан-
цовщиков. 16. Спор среди 
ученых мужей. 17. Шест 
в руках пожарного. 19. 
Какой металл до откры-
тия его опасных свойств 
использовали для отбели-
вания зубов? 20. Танец в 
формате аллюра. 21. Авто-
мобильные. 24. «Разбив о 
киль бутыль шампанского, 
сойдут строители на ...».

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД. ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 4. 
Тачка. 7. Йагупоп. 10. Киловатт. 11. «Орлов». 12. 
Забивала. 13. Алекс. 14. Дилетант. 18. Агитатор. 
22. Назаров. 23. Диплом. 25. Рокировка. 26. Жуть. 
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Гаврило. 2. Шумовка. 3. Шок. 5. 
Абориген. 6. Кракатау. 8. Пирамидон. 9. Стюарты. 
15. Бандаж. 16. Диспут. 17. Багор. 19. Радий. 20. 
Галоп. 21. Гонки. 24. Мол.
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Виктория 
ПЕРЕСЛАВЦЕВА, 

37 лет, 
Самара:

- Вице-мисс 
«Русская 

красавица - 
2023». 

Работаю в отеле. 
Обожаю 

горы, моду, 
литературу, 

путешествия.

Фото присылайте Фото присылайте 
в «Комсомольскую в «Комсомольскую 

правду», правду», 
e-mail: miss@kp.rue-mail: miss@kp.ru

МИСС КУПАЛЬНИК «КП»

Виктория АНДРЕЯНОВА, 
модельер:

- Дорогие модницы, 
носите шляпы! 

Лето - это уникальная 
возможность подобрать свою 

любимую шляпу. 
Многие модели - настоящее 
произведение искусства. 

Вы только посмотрите на ту, 
что выбрала Виктория, - шик!
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